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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
На Кутаисском электромеханическом з а в о д е  создан  штаб 

пом ощ и адж арцам, переселивш им ся в сел о  Чинчха А халка- 
лакского района.

В основе втого факта — желанна трудящ ихся предприя
тие оказать конкретную  помощ ь переселившимся туда се
мьям. Представители завода выехали а село Чунчха и на ме
сте ознакомились с создавшимся положением.

Самой распространенной формой зем лепользования в Те- 
лавском районе становится аренда.

Уж е более 85 процентов общественных хозяйств района 
перешли на коллективную аренду, и около четырех тысяч 
арендаторов обрабатывают более десяти с половиной из 19 
тысяч гектаров земли.

Д ля того, чтобы пройти полный курс курорт ного фиэио  
лечения, тбилисцам необязат ельно , в разгар .хетнего сезона  
отправляться в здравницы.

В Бальнеологическом курорте  столицы республики, где 
наряду с традиционной бальнеотерапией внедрены совре
менные методы лечения заболеваний, м ож но  диагностиро
вать недуг и  избавиться от него.

Интервью М. С. ГОРБАЧЕВА
Центральному телевидению 23 июля 1989 года

ОБРАЩЕНИЕ К Ш А Х Т Е Р А М

Корр.: Михаил- Сергеевич, 
сегодня у нас один к Вам 
вопрос, который волнует всех 
советских людей. Какова сей
час обстановка на шахтах 
угольных регионов страны?

М. С. Горбачев: Я согла
сен с  вами, что этот вопрос 
волнует всех советских лю
дей. Да он и не может не 
волновать: ведь речь идет 
об очень серьезных вещах, 
затрагивающих интересы на
рода и напрямую связанных 
с  тем, как у  нас идут дела 
/ /  перестройкой. Мы пережи
в и  трудные дни. Трудные, 
беспокойные, может, даже 
драматичные.. Говорю это не 
для того, чтобы нагнетать 
обстановку. Я реально оце
ниваю то, что происходит. 
Сейчас не буду касаться при
чин, которые лежат в осно
ве обострения ситуации и 
привели к забастовкам шах
теров в угольных бассейнах 
страны. Вернусь к этому 
позже.

П росто должен сказать, 
что, если бы эта ситуация 
получила развитие, я имею 
в виду прежде всего во вре
мени, если бы сохранялась 
такая напряженность, если 
бы еще к этому подключи
лись трудовые коллективы 
других отраслей, то под уг
розу было бы поставлено 
очень многое. Поэтому я по
нимаю и ваш вопрос, кото
рый продиктован тем, что 
люди хотят знать, что ж е на 
самом деле происходит, ка
кова сейчас обстановка.

Прежде всего скажу, что 
все эти дни Центральный Ко
митет, Верховный Совет 
СССР и правительство, все 

•  в е д о м с т в а , которые связаны 
с  угледоб ы ч е й ,  работали 
очень основательно. Нам 
пришлось держать круглосу
точную живую связь с  эти
ми регионами для проработ
ки конкретных вопросов, 
учитывать ситуацию, сложив
шуюся в результате забасто
вок. Во все центры угледо
бычи были направлены пред
ставители ЦК и правитель
ства. Активно в рассмотре
нии всего комплекса вопро
сов участвовали депутаты 
Верховного Совета, весь Вер
ховный Совет. В общем, все 
мы были этим заняты. Пола
гаю, это понятно. Как я уже 
сказал, вопрос слишком серь
езный.

В конечном итоге эта сов
местная работа позволила 
выйти на обсуждение всего 
комплекса вопросов, на со 
ответствующие договоренно
сти. Причем работа велась 
в хорошей атмосфере —  тре
бовательной со стороны шах
теров, но в хорошей конст
руктивной атмосфере. Реа
листической. Это тоже, на
до отметить, очень важно.

Корр.: И дало свои ре
зультаты...

М. С. Горбачев: Да. Ат- 
была реалистиче- 

на этом слове я за- 
ерж усь, потому что люди 

понимают, что все наши ре
сурсы  задействованы, допол
нительных возможностей нет. 
И главное, решение основ
ных вопросов люди связыва
ют просто с  изменением си
туации, с развитием эконо
мической реформы, с изме
нением методов хозяйство
вания с  тем, чтобы все это 
открыло возможности для 
инициативной работы, дало 
возмож ность выйти на но
вый уровень производитель
ности труда, получить иные 
результаты, большие дохо
ды, распорядиться ими так, 
чтобы снять напряжение.

Конечно, у шахтеров на
копились вопросы, которые

1(1. ѵ*. 
мосфера 
«жая. И і 
держусь,

надо было решать, и решать 
немедленно. Речь идет о та
ких вопросах, которые пря
мо относятся к условиям тру
да. Это все рассмотрено. По 
сути дела, везде уже состав
лены протоколы, подготов
лены документы на основе 
согласия. И эти документы 
являются результатом сов
местных усилий. Они отра
жают сегодняшние наши воз
можности и понимание си
туации и центром, и самими 
шахтерами. Так что очень 
важный этап пройден. Прой
ден он, как я уже сказал, в 
духе большого сотрудничест
ва и понимания. И это мы 
ценим.

Особенно стоит отметить, 
что люди в этой сложной об
становке вели себя очень 
ответственно, взвешенно. Они 
не дали возможности, чтобы 
этой напряженной ситуацией 
кто-то воспользовался в дру
гих, неблаговидных целях. 
Это мы тоже ценим.

Сейчас можно говорить о 
том, как в результате совме
стно проделанной работы 
складывается ситуация на 
шахтах к утру сегодняшнего 
дня. И вчера вечером, и се
годня ночью, и с утра я  раз
говаривал практически со 
всеми регионами, где шахте
ры приостановили работу.

Корр.: Времени для отды
ха не оставалось...

М. С. Горбачев: Да, тут- 
то, я  думаю, никому не до 
отдыха. На местах предста
вители центра работали с 
шахтерами круглосуточно. И 
здесь работа шла в таком же 
ритме, потому что все вре
мя возникали вопросы.

Корр.: Вопрос возникает, 
нужны ответы.

М. С. Горбачев: Да, нуж
ны ответы. Сейчас Кузбасс 
работает. Караганда работа
ет. Ну, естественно, надо 
сказать о  Донбассе. Там за
кончилась совместная рабо
та комиссии во главе с това
рищем Рябевым и предста
вителями шахтеров —  согла
сованы и подписаны доку
менты. Сейчас шахтеры Ма
кеевки работают, и еще гор
няки двух-трех городов ра
ботают. В некоторых других 
районах имеется в виду во
зобновить работу ночью.

В Донецке поддерживают 
то, что сделано, но все вре
мя беспокоятся: есть лн га
рантия того, что договорен
ности будут выполняться, что 
это станет предметом рас
смотрения и в Верховном 
Совете, и в правительстве. 
Конечно, это, касается и тех 
вопросов, которые должны 
решаться на местах. Думаю, 
понять людей можно, в ка
кой-то мере они разувери
лись. В от почему хочу шах
теров Донецка успокоить и 
подтвердить: то, что мы в 
своей телеграмме с  Н. И. 
Рыжковым высказали, все 
то, что согласовано, это все 
станет предметом решений и 
самых ответственных рас
смотрений, причем с  участи
ем самих шахтеров.

Корр.: Об этом надо, на
верное, сказать еще и пото
му, что это относится, как 
сообщил ТАСС, не только к 
донецким шахтерам.

М. С. Горбачев: Хорош о, 
что вы это упомянули. Сей
час. раздаются телефонные 
звонки, идут телеграммы и 
люди спрашивают: вот что- 
то сказано в отношении та-' 
кого-то региона, но не сказа
но в отношении других. Д ол -. 
жен со всей определенностью 
подтвердить: намеченные ме
ры по решению вопросов, 
выдвинутых шахтерами, от
носятся и ко всем регионам.

Вот только что я разговари
вал и с  товарищем Горшко
вым, заместителем Предсе
дателя Совета Министров 
Российской Федерации, и с 
товари щ  е м Мельниковым, 
секретарем обкома Коми 
А С С Р, они тоже завершают 
выработку документов с  шах
терами «В окрутауголь», «Ин- 
тауголь». И там спрашивают: 
ну а то, что сказано и по 
отношению к Кузбассу или 
Донбассу, и к нам относит
ся? Еще раз подтверждаю: 
ко всем относится. Тем бо
лее, мы не можем без того, 
чтобы допустить какую-то 
невнимательность при реали
зации того, что согласовано 
в отношении шахтеров, рабо
тающих на Севере, за поляр
ным кругом.

В общем речь идет о  всех 
шахтерах. Работает «Ростов- 
уголь». Есть угольные ре

гионы, где шахтеры вообще 
не прерывали работы. Так 
что сегодня ситуация вырав
нивается. И я хочу сейчас, 
пользуясь нашей беседой, 
сказать шахтерам, что мы 
это высоко ценим. Их прин
ципиальность, что касается 
постановки и рассмотрения 
вопросов, их реалистичность 
с  точки зрения того, что они 
понимают, какое значение 
имеет их труд для страны.

Дальнейшее с о х  ранение 
этой ситуации, а тем более 
углубление ее, могло бы 
серьезно сказаться на эко

номике страны. Ну, а что та
кое экономика? Это значит, 
сложившееся положение от
разилось бы на всей жизни 
страны. Поэтому тот факт, 
что сегодня шахтеры присту
пили к работе, думаю, оце
нит весь наш народ.

Корр.: Михаил Сергеевич, 
может быть, рановато ста
вить такой вопрос, который 
я хочу Вам задать. Навер
ное, нужно время, чтобы мно
гое обдумать и осмыслить, и 
все же хочется спросить: ка
кие уроки и выводы можно 
сделать сегодня из сложив
шейся ситуации?

М. С. Горбачев: Вы пра
вы, что выводы будут сде
ланы, но для основательных 
выводов, действительно, еще 
рановато. Мало времен», тем 
более мы были заняты тем, 
чтобы погасить ситуацию, 
развязать этот узел, рас
смотреть все проблемы с  тем, 
чтобы ввести работу в нор
мальное русло.

Тем не менее уже есть 
что и сейчас сказать по это
му поводу. Ну, прежде всего 
это то, что перестройка нам 
нужна. Конечно, в угольных 
бассейнах, в шахтерских по
селках, в условиях труда 
шахтеров,, вообщ е в разви
тии этой отрасли накопилось 
много проблем. Но ведь эти 
проблемы с  той или иной 
остротой имеются во всех 
сферах и экономики, и соци
альной жизни народа. По
этому нам действительно на
до многое круто менять на 
путях перестройки и улуч
шать условия жизни людей. 
Сегодня этот вопрос остро 
поставили шахтеры, и не без 
оснований.

Н о ведь и другие ж дут и 
надеются на лучшее. А  до
стичь этого можно лишь на 
путях перестройки. Вот по
чему жизнь в такой острой 
форме еще раз подтвержда
ет необходимость перестрой
ки.

И второе. Надо более ре 
шительно вести перестройку. 
Эта мысль звучит в выступ
лениях шахтеров. Они пря
мо говорят, что мы понима
ем ограниченные возможно
сти страны и что эти воз

можности могут быть увели
чены. если страна решитель
но пойдет по пути измене
ния методов, хозяйствования. 
Казалось бы, есть законы, 
которые вроде бы открыли 
широкую дорогу для измене
ния методов хозяйствования, 
для работы по-новому. Но 
для их применения очень 
много преград. И вот шахте
ры, рабочий класс, а я. кста
ти, это услышал и в Ленин
граде, о чем уже делился, 
недовольны тем, как идет пе
рестройка, как идет эконо
мическая реформа.

Думаю, веское слово ра
бочего класса заставит всех, 
и в центре, и на местах, и 
в отраслях, задуматься. А  
самое главное —  принять 
необходимые меры, чтобы 
снять все то. что меша
ет решительной перестройке 
экономики в интересах стра
ны, в интересах народа. Вот 
это один из выводов, кото
рый сейчас, несомненно, сле
дует из сложившейся ситуа- 

. ции. Ш ахтеры действовали 
очень остро. Считаю, что в 
общем-то это не тот путь, 
ибо он сбивает нас с рабо
чего ритма. Но у шахтеров, 
наверное, были к тому ос
нования, единственное, чего 
они все-таки не допустили, 
так это то, чтобы ситуация 
вырвалась из рук.

Корр.: Держали под кон
тролем.

М , С. Горбачев: Держали 
под контролем, и это мы це
ним. Но они правильно по
ставили вопрос, и рабочий 
класс правильно ставит воп
рос. Вот это, я бы сказал, 
один из самых серьезных 
выводов, о котором я хотел 
сказать: рабочие берут дело 
в свои руки основательно. 
И это меня при всем драма
тизме событий очень сильно 
воодушевляет.

Что еще очевидно: в цен
тре надо многие вопросы ре
шать быстрее с  тем, чтобы 
трудовые коллективы могли 
включиться по-настоящему 
в перестройку, в практиче
скую  реализацию экономиче
ской реформы и смогли бьь  
сделать больше, чем до сих 
пор сделано. Есть много во
просов, как показала работа 
комиссий в угольных бассей
нах,. которые должны быть 
решены еще и год, н два, и 
три назад. И для этого не 
требуется никаких решений 
центра.

Корр.: На местах.
М. С. Горбачев: На ме

стах. Разве это дело, что сей
час комиссия рассматривает 
вопросы, относящиеся к обу
стройству поселков, к тому, 
как работает транспорт, во
допровод, торговля. Или раз
ве нельзя было решить во
просы, связанные с ночны
ми работами, вечерними ра
ботами, сколько и когда 
иметь выходных дней, об
щий выходной день шахте
рам нужен или не нужен. И 
так далее. Это ведь местные 
вопросы, в лучшем случае 
отраслевые. Спрашивается, 
почему так действуют мест
ные органы? Неужели мы 
должны добиваться решения 
таких простых вопросов, ис
пользуя такие острые фор
мы, которые просто вызыва
ют тревогу у  народа.

Корр.: Лихорадит страну.
М. С. Горбачев: Лихорадит 

и экономику, и страну. Мно
гое сказали шахтеры и о 
том, как действуют наши 
партийные, советские орга
ны, кадры. Видимо, многие 
еще живут прошлыми пред
ставлениями, не почувство
вали, что время изменилось,

народ требует диалога, об 
суждения жизненно важных 
вопросов, з а т р агивающих 
прежде всего города, райо
ны, поселки, предприятия, 
где люди работают.

Но есть вопросы, которые 
относятся ко всей стране. 
Люди сейчас небезразличны 
ко всему, а некоторые това
рищи живут старыми пред
ставлениями. и поэтому не
внимание, отсутствие живого 
контакта часто оборачивается 
тем, что жизненно важные 
вопросы не решаются, не 
рассматриваются. Сейчас ра
бочие не хотят с  этим ми
риться и не будут мириться. 
Они в Кузбассе и в Донбас
се поставили перед центром, 
перед республиками, перед 
областными органами кон
кретные вопросы, относящие
ся к деятельности местных 
органов. В том числе кое-где 
поставлены и вопросы о за
мене тех или иных работни
ков. Кое-где прошли уже 
пленумы и сессии, заменены 
люди, оказавшиеся глухими 
к оетрым нуждам шахтеров, 
которые можно было решать 
на местах.

Корр.: То есть вопрос ста
вится кардинально. 1

М. С. Горбачев: Вот еще 
один урок из сложившейся 
ситуации. Это, кстати, пере
кликается с тем, о  чем шла 
речь на совещании в ЦК 
КПСС с секретарями ЦК 
компартий союзных респуб
лик, обкомов, крайкомов пар
тии. На нем говорилось, что 
надо идти навстречу жизни 
и решительно действовать в 
интересах народа, вместе с 
людьми обсуждать, находить 
решение самых трудных во
просов. Другого пути нет. И 
вообще, перестройка не пой
дет без этого. Она только и 
возможна на основе актив
ного участия людей и в эко
номических, и в политичес
ких процессах, и в сфере ду
ховной.

На этом сейчас можно бы
ло бы ограничиться. Не хочу 
предвосхищать того, что ста
нет предметом обдумывания 

... и в Политбюро, и в Верхов
ном Совете, и в Совете Ми
нистров СССР. В общем, 
есть над чем подумать осно
вательно. Полагаю, что есть 
над чем задуматься и мест
ным партийным, советским, 
х о з я й с т в е н н ы м ,  органам. 
Серьезные импульсы для 
размышления и действий да
ла забастовка шахтеров.

Вот, собственно, мой ответ 
на ваш вопрос. Он, действи
тельно, пока предваритель
ный. Хочу только сказать, 
что завтра на Верховном Со
вете на этот счет, видимо, 
кое-какие внесем вопросы и 
предложения с  тем, чтобы, не 
теряя времени, действовать 
с  учетом тех уроков, кото
рые мы извлекаем из этой 
острой ситуации.

Ну и в заключение я еще 
раз хочу обратиться к шах
терам, ко всем рабочие, ко 
всем трудящимся страны, 
что мы переживаем действи
тельно очень ответственный 
период, этап в развитии пе
рестройки. Это может быть 
критический период, когда 
мы встали на путь коренных 
перемен во всех сферах жи
зни общества. Не обходится 
все это легко и просто, со 
провождается даже потерями, 
но мы должны это преодо
леть, если хотим выйти на 
широкую дорогу обновления 
нашего общ ества. '

Корр.: Большое спасибо, 
Михаил Сергеевич, за интер
вью, за исчерпывающие от
веты.

22 июля М. С. Горбачев и Н „ И. 
Рыжков направили телеграмму пред
седателю правительственной комиссии 
по рассмотрению требований горняков 
Донбасса тов. Рябеву Л. Д. В телеграм
ме говорится:

«Заслушав вашу информацию о резуль
татах рассмотрения вопросов, поставлен
ных шахтерами Донбасса, поручаем вам 
сообщ ить шахтерам, что все согласованные 
комиссией вопросы будут безотлагательно 
рассмотрены в Верховном Совете СССР и 
Совете Министров СССР с  участием пред

ставителей шахтеров и по ним будут при 
няты необходимые решения.

От имени Верховного Совета СССР и 
правительства СССР еще раз обращаемся 
к шахтерам Донбасса с призывом возобно
вить работу. Ситуация в некоторых отрас
лях народного хозяйства достигла крити
ческого предела. Сейчас требуются взаимо
понимание и совместные действия по нор
мализации обстановки».

Как сообщили ТАС С, такой подход бу
дет применяться и в отношении вопросов, 
поставленных трудящимися предприятий 
угольной промышленности других регионов 
страны. (ТАСС).

СОВЕЩАНИЕ В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
22 и ю л і в Крем ле состоялось совещание Председателей 

П резидиумов Верховных Советов союзных и автономных 
, республик. В его  работе принвли участие представители ря- 

*  да центральных учреж дений  и организаций, местных совет
ских органов, ученые-юриГгы .

На совещании обсуждены  
•опросы , связанные с предсто
ящими выборами в республи
канские и местные органы 
государственной власти, разра
боткой проектов соответствую
щих законодательных актов.

На совещании выступили: 
В. С. Ш евченко  —  Председа
тель Президиума Верховного 
Совета У краинской ССР, А. ,Ф. 
Рюйтель —  Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Эстонской ССР, Т. Г. Ивано
ва —  заместитель Председа
теля Президиума Верховного 
Совета РСФСР, В. А. М ику-

лич —  заместитель Председа
теля Президиума Верховного 
Совета Белорусской ССР, Т. А. 
Акматов — Председатель П ре
зидиума Верховного Совета 
Киргизской ССР, В. П. О р
лов —  председатель Централь
ной избирательной комиссии 
по выборам народных депута
тов СССР, А. П. Романовский— 
заместитель Председателя П ре
зидиума Верховного Совета 
Узбекской ССР, Ф . В. Султа
нов —  Председатель П рези
диума Верховного Совета Баш
кирской  АССР, Э. М . Каф аро- 
ва —  Председатель П рези

диума Верховного Совета 
Азербайдж анской ССР, В. .А . 
Кварацхелия —  секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР, В. В. Сидо
рова —  заместитель П редсе
дателя Президиума Верховно
го  Совета Казахской ССР, В. С. 
Астраускас —  Председат е л ь  
Президиума Верховного Сове
та Литовской ССР, Н. Д. Пи
воваров — председатель Ко
митета Верховного Совета 
СССР по вопросам работы Со
ветов народных депутатов, раз
вития у п р а в л е н и я  и са
моуправления, С. С. Авети
сян —  заместитель Председа
теля Президиума Верховного 
Совета А рм янской ССР, Ш . А. 
Мустаев —  Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Татарской АССР, В. И. Василь

ев —  первый заместитель ди
ректора ВНИИ советского го 
сударственного строительства 
и законодательства, Т. И. Са
вицкая —  заместитель П ред
седателя Президиума Верхов
ного  Совета Латвийской ССР, 
Г. С. Тараэевич —  Председа
тель Президиума Верховного 
Совета Белорусской ССР, 
председатель Комиссии по 
национальной политике и м е ж 
национальным отнош ениям С о
вета Национальностей Верхов
но го  Совета СССР, Н. П, Ки- 
рияк —  секретарь Президиума 
Верховного Совета М олдщ - 
ской ССР, Ч.-Д. Б. О ндар — 
Председатель ' Президи у м а  
Верховного Совета Тушинской 
АССР, И. Ф . Дедов —  заме
ститель Председателя П рези
диума Верховного Совета Тад-

Инга Цнквадэе, выпускница Тбилисского тех
никума легкой промыш ленности, за три года 
работы на ж аккардовой  фабрике Тбилисского 
производственного ш елкового объединения, 
зарекомендовала себя как умелый специа-

»

лист, мастер своего дела. Она постоянно по
вышает свою квалификацию, стремясь к со
вершенству.

Н а  с н и м к е :  Инга Циквадэе.
Ф ото  Рубена Рухкяна.

НА ПЕРВОЙ с ес с и и
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

ж икской  ССР, Р. А. Базарова— 
Председат е л ь  Президиума 

Верховного Совета Туркмен
ской ССР, Ю . И. Семуков — 
Председатель П резид и у м  а 
Верховн о г о  Совета Коми 
АССР, В. И. Романов —  Пред
седатель Президиума Верхов
ного Совета М арийской АССР.

Итоги состоявш егося обмена 
мнениями подвел первый за
меститель Председателя Вер
ховного Совета СССР, кандидат 
в члены Политбю ро ЦК КПСС 
А . И. Лукьянов.

В работе совещ ания приняли 
участив Председатель П рези
диума Верховн о г о  Совета 
РСФСР, член П олитбю ро ЦК 
КПСС В. И. Воротников, П ред
седатель Совета Сою за Вер
ховного Совета СССР Е. М. 
Примаков, Председатель Сове
та Национальностей Верховно
го  Совете СССР Р. Н. Нмша- 
нов.

(ТАСС).

24 июля в Кремле, в зале 
заседаний Верховного Совета 
СССР, продолжила работу 
первая сессия Верховного 
Совета СССР.

Совместное заседание па
лат открыл М. С. Горбачев, 
Характеризуя текущий мо
мент, он подчеркнул, что в 
центре внимания обществен
ности по-прежнему остаются 
события, связанные с  заба
стовками трудящихся уголь
ных регионов страны. В ре
зультате работы комиссий 
из центра и представителей 
забастовочных комитетов во 
всех шахтерских районах со
гласованы совместные доку
менты, в которых отражены 
вопросы, требующие реше
ния, одни —  в ближайшие 
дни, другие —  в результате 
анализа, глубокого рассмот
рения.

Один из таких документ 
тов —  протокол, подписан
ный Н. Н. Слюньковым, Л. А. 
Ворониным, С. А . Шалае
вым, с  одной стороны, с дру
гой —  председателем заба
стовочного комитета Т. Г. 
Авалиани и его заместите
лем Ю. Л. Рудольфом. В 
этом  документе —  35 пунк
тов. Есть вопросы, кото
рые требуют решения в ко
роткие сроки. Даны пору
чения Кемеровскому облис
полкому подготовить до 1 ок
тября 1989 года предложе
ния о  переводе Кемеровской 
области с  1 января 1990 го
да на региональный хозрас
чет: Совету М и н  истров
СССР —  рассмотреть эти 
предложения и до 1 ноября 
текущ его года передать их 
в Верховный Совет СССР.

Второй пункт —  предо
ставить полную экономиче
скую, юридическую самосто
ятельность п р е дприятиям 
Кузбасса, шахтам, разрезам 
в соответствии с Законом о 
государственном предприятии 
(объединении). О собое вни
мание в решении этого вопро
са следует уделить пред
приятиям угольной промыш
ленности. М и н у  глепрому 
СССР —  осущ ествить реор
ганизацию с у щ  ествующих 
объединений в различного 
рода ассоциации, доброволь
ные формы организации, про
вести эту работу до 1 янва
ря 1990 года, широко ис
пользовать различные фор
мы собственности на средст
ва производства —  государ
ственную, арендную, коопе
ративную. акционерную и 
другие. Кемеровскому облис
полкому организовать прора
ботку налоговой системы на 
доходы предприятий и орга
низаций. М и н у  г л епрому 
СС С Р проработать этот во
прос по всем предприятиям.

имея в виду введение новой 
налоговой системы с  1 янва
ря 1990 года в порядке экс
перимента.

Есть пункты, по которым 
решения или уже приняты, 
или они будут решены в бли
жайшие дни.

Еще раз хочу подчеркнуть, 
сказал М. С. Горбачев, что 
при всей требовательности в 
основе предложений шахте
ров присутствуют здравый 
смысл, реализм, люди дей
ствовали ответственно, что и 
дало возможность прийти к 
согласованию д о к  ументов, 
которые теперь должны быть 
положены в основу работы 
центральных и местных ве
домств, приняты к рассмот
рению в правительстве, Вер
ховном Совете СССР. Но 
есть проблемы, отметил М. С. 
Горбачев, которые, как я 
уже сказал, должны быть ре
шены до 1 августа, напри
мер, вопросы о режиме ра
боты, ночных и вечерних 
сменах, о выходных днях, ряд 
других пунктов.

Таким образом, в резуль
тате ответственных действий, 
совместной конструктивной 
работы центра и трудовых 
коллективов ситуация сейчас 
изменилась к лучшему. Прав
да, она еще остается напря
женной, потребуется еще не
мало усилий для того, чтобы 
все шахтерские коллективы 
включились в дело. А  удар 
по экономике нанесен серь
езный, сейчас надо действо
вать активно, производитель
но. Кстати, сами шахтеры 
это хорошо понимают, они 
заявляют, что сделают все, 
чтобы восполнить потери, 
хотя расчеты показывают, 
восполнить их полностью уже 
не удастся.

Сейчас работают Кузбасс, 
Караганда. Ростовуголь, на
верное. половина или боль
ше половины Донбасса. В 
Донецке шахтеры хотят, что
бы документы, выработан
ные ими совместно с  комис
сией, знал Верховный Совет. 
У народа возникло, так ска
зать, недоверие к организа
циям, которые связаны с их 
деятельностью, люди хотят, 
чтобы Верховный Совет под
держал выработанные ими

документы. То же самое — 
в других угольных районах.

В общем, подчеркнул М. С. 
Горбачев, я должен сказать, 
что мы выходим из очень 
тяжелого кризиса. Это было 
самое тяжелое испытание 
для нас за все 4 года пере
стройки. Был Чернобыль, 
были другие тяжелые ситуа
ции, и, тем не менее, сего
дняшние события я выделяю 
как самое серьезное, самое 
трудное.

Наша перестройка будет 
жить и действовать, даст 
свои результаты, несмотря 
на все трудности и испыта
ния. Мы воплощаем нашу 
политику в конкретных, жиз
ненных формах и в экономи
ке, и в сфере политики, и в 
сф ере культуры. Сейчас нам 
особенно нужны понимание, 
поддержка, вдвойне, втройне 
нужнее, чем это было на 
предшествующих этапах пе
рестройки. поддержка и по
нимание со стороны рабоче
го класса —  ведущей силы 
нашего общества. В этом 
смы сле то, что произошло в 
угольных регионах страны, 
показало, что у  рабочих есть 
серьезные замечания относи
тельно того, как осущ ествля
ется наша перестройка. П о
этому мы должны везде —  в 
Верховном Совете СССР, в 
Центральном Комитета пар
тии, в правительстве, во всех 
ведомствах, во всех структу
рах управления нашей стра
ной, во всех общественных 
организациях, трудовых кол
лективах —  услышать это. 
осмыслить. С одной сторо
ны. из этого вытекает самый 
прямой, естественный, оче
видный вывод: мы должны 
более решительно действо
вать, проводить экономиче
скую  реформу. С другой сто
роны, мы должны постоянно 
вести диалог с трудящими
ся, своевременно рассматри
вать все вопросы. Серьезней
ший конфликт, приобретший 
масштабы всесоюзного, стал 
возможным потому, что во 
время в центре или на ме
стах не было должной реак
ции на те вопросы, которые 
созрели и прорвались в та 
кой острой форме

(О кончанмв на 3-й стр.).

От Центрального Комитета Компартии Груіии, 
Президиума Верховного Совета 

и Совета Министров Грузинской ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум 

Верховного Совета Грузинской ССР и Совет Министров 
Грузии объявляют 25 июля 1989 года Днем траура по 
погибшим во время трагических событий в Абхазии



ГОРОД
И ТРАНСПОРТ

Т ОЛЬКО главных рек а Грузки насчиты
вается около пяти десятков. По харак
теристикам они разные, но всех их род

нит одно непременное обстоятельство —  во 
время весенних паводков реки эти становят
ся источником многих бед. Необузданные,

сметающие все на своем пути, они выходят 
из своих берегов, затопляя многие тысячи 
гектаров обрабатываемой земли, смывают 
плодородный ее слой, разрушают строения 
и даже приводят к  человеческим жертвам.

В начале семидесятых мы заметили —  из- 
за высоких темпов автомобилизации Тбилиси 
стал задыхаться. После этого прошло много 
лет, и постепенно мы свыклись с тем, что 
рано или поздно происходит с любым боль
шим городом —• увеличилось количество

пробок, над городом повис смог, участились 
аварии. Иногда стало выгоднее даже ходить 
пешком —  экономии времени больше,—  не 
говоря уже о  том, что некуда припарковать 
машину...

Причины на поверхности: 
интенсивный —  хоть все еще 
не удовлетворяю щ ий нас —  
рост объемов жилищ ного  
ётроительетв'а, не менее ин
тенсивный рост автопарка. И 
уж е  без труда м ож но  про
гнозировать  —  проблем ы  о р 
ганизации движ ения транспор
та по  значимости своей через 
некоторое  время станут пер 
воочередным и. Что ж е тогда 
будет?

Ответ один. Если будет в 
намеченные сроки  реализова
на комплексная транспортная 
схема, принятая недавно, суть 
которой  —  развитие го р о д 
ского  транспорта Тбилиси, 
мы см ож ем  избавиться от 
.множества грозящ их нам в 
будущ ем  проблем.

Поговорить о  схеме, о  вы
полнении ее м ы  и пригласи
ли в редакцию  заместителя 
начальника Главного архитек
турно-планировочного  управ
ления Тбилгорис п о л к  о  м  а 
М арлена Габашвили, началь
ника отдела транспорта и д о 
р о г ГлавАПУ Тристана К ор - 
дзашвили, руководителя д и р е к
ции строительства инженерны х 
сооруж ений Георгия М индели 
и заместителя начальника слу
ж бы  движения Тбилисского 
транспортного  объедине н и я 
Романа Омаряна.

К ор р .: Итак, разговор  наш 
сегодня пойдет во кр уг ко м 
п л ексной  транопортной схе
мы : на нее все мы, ж и те л и " 
столицы республики, возлага
ем  особые надежды . М ож ет, 
претворение ее в ж изнь  ре 
шит наконец транспортные 
проблемы, которы х в послед
ние годы  становится все боль
ш е и больше. Но, насколь
ко  м не известно, эта схема 

по  п о р яд ку  у ж е  вторая. А  ведь 
была и первая, к  сожалению, 
во м н ого м  так и не реали
зованная. И, понятно, встает 
вопрос: а м о ж н о  ли гаран
тировать, что и вторую  тран
спортную  схему не постигнет 
та ж е  участь?

М. Г.: Знаете, м е ж д у  эти
ми схемами так м н ого  общ е
го , что, не рассказав о  пред
ыстории их появления, не оп
ределив точек соприкоснове
ния, на заданный вопрос 
очень трудно будет ответить. 
Так вот. В 1970 го д у  был ут
верж ден  Генеральный план 
развития и реконструкции  
Тбилиси. О н предусматривал 
строительство и проведение 
модернизации ряда магистра
лей, улиц, площ адей, инж е
нерны х сооруж ений . Н еобхо
димость в этом была, потому 
ка к  уж е  то гда  давала о  себе 
знать недостаточно развитая 
транспортная сеть города. Но 
план планом, а нереш енных 
вопросов я начале прош лого  
десятилетия скопилось столь
ко , что в 1972 го д у  стало не
обходим о разработать ко м 
плексную  схем у развития 
всех видов го р о д с ко го  пас
са ж и р ско го  транспорта, конеч
но ж е , на основе Генерально
го  плана города . В итоге  в 
-1974 го д у  появил ся  основопо
лагаю щ ий докум ент. *Он вклю 
чал в себя работы, которы е 
необходим о было провести 
д о  1985 года, а заверш ение 
первой очереди было преду
см отрено в 1977 году. Были 
определены  и соответствую
щ ие объемы работ. Н о без 
«но» не обош лосц Д е л о  в 
том, что д о  1974 года ника
ко й  м одернизации основных 
транспортны х магистр а л е й ,  
улиц, площ адей ни по  Ген
плану, ни по  д р у ги м  разра
боткам  не велось. И объем 
перво о ч е р е д н ы х  строи
тельств —  тех, что долж ны  
были завершиться д о  1977 го 
да, вырос в несколько  раз.

Средств ж е  на их выпол
нение уж е  то гд а  потребова
лось столькр, ско л ько  капвло
ж ений  нуж н о  бы ло бы выде
лить на выполнение всей схе
мы . К  том у ж е  у ж е  шло 
строительство трассы Тбили
си —  А эропорт, М етехского  
тоннеля с эстакадой, моста 
Вахушти Багратиони, да и 
множества д р уги х  и очень 
важных для го р о д а  объектов.

В общ ем, очень с ко р о  ста
ло ясно —  для выполнения 
програм м ы  полностью  нуж но 
было выделить ещ е 95 мил
лионов рублей. Понятно, что 
выделение таких средств на 
оставшийся период  было аб
солютно нереально, тем  бо 
лее что е ж его д н о  по  плану 
д о лж но  было выделяться по 
12— 15 миллионов рублей со 
всеми остальными ресурсам и, 
ф актически ж е  выделялось по 
шесть-семь миллионов. Пото
му и была выполнена первая 
схема на 50— 60 процентов...

К орр .: А в 1985 го д у  п р о 
шло совещание по  реализации 
Генерального плана развития 
и реконструкции  Тбилиси...

М . Г.: И м енно там и бы 
ло сказано, что м н огое  не

сделано. Ведь основное вни
мание было обращ ено на ма
гистральные дороги , а вот по
перечные улицы, которы е 
должны  были разгрузить ос- 
новые, так и остались. Не 
была завершена и трасса 
Тбилиси —  А эропорт, ряд на
береж ны х бы|л подготовлен 

к  работе, но вместо, скажем, 
пятикилометровых участ к о в  
в эксплуатацию вошли двух- 
трехкилометровые. Все это и 
поставило в повестку дня раз
работку второй схемы —  уж е 
на период д о  2000 года.

Внимания второй схеме 
было уделено не в пример 
больше, чем первой. Несколь
ко  раз вопрос ее обсуждался 
и в ЦК партии, и в Совмине, 
апробация шла на самых раз
ных уровнях —  от Госплана 
республики до  Госплана стра
ны... Было несколько вариан
тов схемы, но приняли имен
но ту, гд е  приоритетное поло
ж ение заняло метро. В новой 
схеме учтено, что. м етро на
чало развиваться в сторону 
жилых районов —  Вазисуба- 
ни, Варкетили. Учтены были 
и такие линии м етро, ка к  Ру
ставели-2 —  Д иди Д игом и, 
Руставели-2 —  Вазисубани — 
М осковский  проспект. Короче 
говоря, в новую  схем у вошло 
и уж е  выполняется то, до ! че
го  так и не дош ли руки  в

Не терпит 
отлагательства

прош лом  и в начале нынеш
н е го  десятилетия. К  примеру, 
переход  моста через К уру  в 
районе ТЭВЗа. П роб ки , по
выш енный шум, загазован
ность были здесь постоянны
ми гостями, пока не был го 
тов переход. Стоило ввести 
е го  в эксплуатацию, и все сра
зу ж е  успокоилось. П робок 
здесь практически нет.

Сегодня ж е  реш ено увели
чить д о ро ги  м остового  пере
хода Вахушти Багратиони, при
строить эстакаду и соединить 
ее с  улицей О ктябрьской. Это 
позволит наладить твердую
связь м еж ду центром  го р о 
да —  районом  Веке —  Сабур- 
та л о —  и Л енинским  районом... 
То есть будут разгружены
остальные улицы, упорядочит
ся движение. Схема позволя
ет наладить нормальное дви
ж ение на пересечении улицы 
Гагарина с  Военно-Грузинской 
д орогой . П е р в о  очередные
работы здесь уж е  начались. 
О бязательным условием  с;ало 
расш ирение и удли н е н и е
набережных, отсюдД —  даль
нейш ее развитие моста на 
проспекте  Д р уж б ы . Началось 
удлинение трассы Тбилиси — 
А эропорт с последую щ им  со
е д инением  с О ктябрьской
улицей. Вместе с  тем  мы 
стремим ся выполнить обяза
тельное условие схемы — 
перевод  набережны х на о д 
ностороннее движение. Одно 
из важнейш их условий тоже 
активно разрабатывается, ну 
и строится, конечно, —  это 
транспортны е узлы  и подзем 
ные пеш еходные переходы  в 
различны х районах города*. 
Еще раз повторю : на этот 
раз схема вышла хорош ая, го 
р о д  действительно вздохнет 
с ее реализацией, будет без
опасней и движение, да и 
экологическая  ситуация м о 
ж ет нам ного улучшиться...

Корр.: Но, насколько  мне 
известно, с каж ды м  годом 
темпы работ, предусм отрен
ных схемой, уменьш аются. 
Да и визуально в городе 
это видно.

Г. М .: Все дело в финан
сировании. Но сперва не
сколько  слов благодарности 
М инф ину республики и Гос
плану Грузинской ССР. Они 
оказывали нам посильную  по
мощ ь. И то, что у ж е  сделано, 
во м н ого м  их заслуга, ка к  и 
руководства Тбилгорисполко- 
ма. Н о в последнее время 
средств выделяется все мень
ш е и меньше, все чаще по
ступаю т они с  опозданием. 
В нынеш нем году , например, 
подрядны е организации рабо
тают с января м есяца на объ
ектах транспортной схемы, а 
мы им  э*и работы оплатили 
с больш им опозданием , и то 
неполностью . Если так будет 
продолжаться и дальше, то 
нас ожидает провал. То есть 
то, что и было с первой схе
м ой. Тем более что появи
лись трудности со- строймате
риалами. Даю т их нам все
го  семи-восьми наименова
ний, тогда как нуж н о  61. О бе
щ ают поставить недостающ ее 
во второй половине года. Но 
м ы  к  обещ аниям у ж е  привы к
ли.

Нам нуж но 20 миллионов 
рублей в год . Это чтобы вы
полнить програм м у. Но к  то
м у ж е  у  нас должна быть 
возм ожность освоить их. А 
такой возможности, у  нас нет. 
Не хватает техники, матери
ально-техническая база бед
на. Вот если бы и средства 
и техника были у  нас с на
чала года, проблем не оста
лось бы. Работает множест
во организаций: Инжстрой,
Грузгидроэнергострой, М етро- 
строй, М остострой №  12, Кав- 
каэтоннельстрой, ДРСУ... К о 
го  только нет. И у  каж дого  
свой план. И если мы недо
даем то одно, то другое, 
они работать не могут.

У меня просьба одна. И к 
М инистерству финансов, и к 
Г осплану республики. Чтобы 
в полном объеме и вовремя 
получали мы средства и ма
териалы. М ы понимаем труд
ности в финансовом положе
нии, понимаем, что м н ож е
ство материалов остродефи
цитны. Но если сегодня не 
принять всех м ер  для вырав
нивания положения, завтра 
будет поздно. Процесс мож ет 
стать необратимым. И тогда 
никакая схема не поможет. 
Город просто-напросто задох 
нется, е го  потопят потоки ма
шин.

Р. О.: Д а и просто разру
шится с таким трудом нала
женная система движения го 
родско го  общ ественного тран
спорта. Для нас выполнение 
комплексной транспортной 
схемы имеет принципиальное 
значение, так ка к  решает глав
ную задачу —  сократить вре
мя поездки пассажира до 
31— 32 минут против А5— 60 
минут, которы е в среднем за
трачиваются сегодня. В чем 
транспортники видят главные 
проблемы? Не буду оригина
лен, если скажу, что больш ую 
озабоченность вызывает вы
полнение новой схемы, осо
бенно в части развития над 
зем ного  пассажирского тран
спорта. Создается положение, 
что по го р о д у  ездить стано
вится все труднее. А  ведь 
мы близки к  тому, что скоро  
движение в центральной чЬсти 
города  вовсе застопорится, и 
уж е  сегодня мы терпим из-за 
перегрузки  транспортных ар
терий о гром ны е материаль
ные убытки. И всего этого 
м огло  бы не быть, есЛи бы 
мы с  больш им пониманием 
и вниманием относились к 
выполнению намеченных ко м 
плексной схемой мероприятий, 
к  строительству инженерных 
сооружений, транспо р т н ы х  
развязок и реконструкции 
улиц. В условиях интенсивных 
темпов автомобилизации д р у 
гой альтернативы у  нас нет.

Корр .: Вот мы и верну
лись к  первом у вопросу. Зна
чит, нет гарантий тому, что 
вторую  ком плексную  схему 
не постигнет участь первой. 
И снова нуж но звать на по
мощь... Что касается финан
сов, ясно, что в условиях 
бю дж етного  дефицита изы ски
вать средства очень трудно 
Но надо...

Т. К.: Я думаю, возм ож  
ности для этого есть. С егод 
ня м ного  пишут и говорят о 
непонятном  распределении 
средств, полученных после 
взыскания налогов с двигате
лей личных автомобилей. Мало 
тоге, что повысились налоги—  
хотя мне трудно понять, как 
это мощ ность двигателя влия
ет на сохранность проезж ей  
части, —  все эти средства в 
будущ ем  будут перечислять 
ся на строительство д о р о г в 
Н ечерноземье! Как ж е  так? 
Что, нельзя оставлять их у 
нас в республике, испольэо? 
вать именно для финансиро
вания КТС? Или для ремонта 
дорог? Видимо, нужно прини
мать радикальные меры. На
ш ему Министерству финансов, 
думаю , это вполне' по силам. 
Так чего ж е  мы ждем?

Г. М .: Если наша органи
зация вовремя не выплачива
ет денег подрядчикам, с нас 
берут штрафы. Сегодня неуп
лат —  и не п о ѵ нашей вине, 
об этом я у ж е  говорил—-ста
новится все больше. Так эти 
штрафы тож е  не остаются в 
республике. И если м ы  не 
возьмемся за проблем у шире, 
самостоятельная эконом ика 
должна предусма т р  и в а т ь 
оставление и этих средств в 
республике.

Корр.: Ну это дело буду
щего, видимо. А  мы ещ е раз 
вынуждены  констатировать —  
ком плексной схеме нужна по
мощ ь. И помощ ь оперативная. 

, Ведь ясно —  вторую  КТС не 
должна постигнуть участь пер
вой. Иначе... Хотя второго не 
дано.

Михаил
МЕСХИШВИЛИ.
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•  этом ном ере напечатано заключительное слово П р е д с е д а т е л я  Верховного Со

вете СССР М. С. Горбачева на первом Съезде народных депутатов СССР.
С перестройкой в народном  хозяйстве Ки-

Д урудж и, Арагви, Хобисцкали, 
Техура. Тревожный перечень 
горячих точек м ож но  и про
должить, но изменится ли от 
этого суть проблемы?

Приведем и другое  мнение 
начальника управления пер
спективного развития ко м м у
нального хозяйства М инистер
ства жилищ но-коммунального 
хозяйства и бытового обслу
живания населения Годердзи 
Турдзеладзе, который также 
считает, что выделенные Сов-

нирует свою работу по борь
бе с паводками в Душ етском, 
Тианетском и Каэбегском рай
онах. Начальник управления 
Шалва Сибошвили, узнав о це
ли нашего визита, счел первым 
долгом показать документы, 
отчетности, привести данные о 
ходе выполнения плановых 
заданий, где, к  слову сказать, 
полный ажур —  полугодовой 
план выполнен н а -143 процен
та. Однако, видя, что нас все- 
таки интересуют не проценты

менная дамба улавливает ее, 
и затем техникой приходится 
вычищать русло. И так повто
ряется каждый год. О днако 
дамба, построенная еще в 50-х 
годах, все меньше и меньше 
справляется со своими обя
занностями. Необходимо стро
ить новую, иначе селевые по
токи могут снести Кварели. 
Казалось бы, все более чем 
очевидно, однако решение 
вопроса и з - з а  н е х в атки 
средств откладывается. М еж 
ду тем положение усугубляет
ся следующ им обстоятельст
вом. Из русла у дамбы в 
прош лом году было вынесено 
техникой 300 тысяч кубом ет
ров грунта, а нанесено рекой 
прим ерно 400 тысяч кубом ет-

С К У П О Й  

ПЛАТИТ ДВАЖДЫ
иинншнищшиотш

С буйным нравом рек люди 
боролись веками, борются и 
сегодня, однако стихия все 
равно преподносит свои «<сюр- 
призы». Что ж , вся эта борь
ба пустая трата сил и средств?
Вопрос этот специалистам 
м ожет показаться наивным, и 
все ж е во кр уг него стоит по
рассуждать.

Ежегодно Совет М инистров 
республики издает постановле
ния о плане проведения про
тивопаводковых работ, кото
рые в городах и населенных

силами подразделений М ини- і і і і і і і п п і п і і і і і і і і і і і і і і і і і і і і і і і В з г л я д  на проблемуі і і і і і ш і ш і і і і і і і ш і і ш ш і ш і і
стерства ж илищ но - ком м у
нального хозяйства и бытово
го обслуживания населения 
Грузинской ССР, а на осталь
ной протяженности рек управ
лениями республика н е к о г о  
производственного объедине
ния «Грузводэксплуатация». Не 
явился исклю чением и ныне
шний год  —  на временные 
противопаводк о в ы е  работы, 
согласно постановлению, выде
лено немногим  более шести с 
половиной миллионов рублей.
Казалось бы, нет причин для 
тревоги. О днако о чем гово
рит эта сумма? Велика ли она 
или незначительна? М огут ли 
такие средства обеспечить 
выполнение объема работ, 
который гарантирует народно
му хозяйству республики ис
ключение ущ ерба от наводне
ний? Мы задавали эти вопро
сы м ногим  специалистам, и все 
они давали однозначный от
вет —  спущ енные средства яв
но недостаточны. Впрочем, 
слово самим специалистам.

—  Судите сами, —  говорит 
заместитель начальника РПО 
«Грузводэксплуатация» Д ж у м 
бер Куция. — Еж егодно на
родном у хозяйству республи
ки в результате наводнений 
наносится м а т е р и а л ь н ы й  
ущ ерб в размере 100— 120 
миллионов рублей. По сравне
нию с этим те 6,5 миллиона 
рублей на противопаводковые 
работы —  сущ ий пустяк. Наше 
объединение долж но за год 
освоить три миллиона рублей.
Конкретно работы заклю чаю т
ся в сооруж ении каменных ва
лов, связанных металлической 
сеткой, установкой на излучи
нах рек железобетонных куби
ков и ш пор. Так вот, эту сум 
му мы распределяем по всем 
районам, и получается, что в 
среднем районные управлений 
должны освЪить прим ерно по 
50 тысяч рублей. Но разве 
это м ожет решить дело, ко г
да один только железобетон
ный куб  стоит 80 рублей? По 
этой причине и складывается 
весьма напряженная ситуация 
в плане возм ожны х ударов 
стихии в Аджарии, Абхазии,
М есхет-Джавахети, на реках

мином Грузии средства в
борьбе с наводнениями весь
ма незначительны.

— Да к  тому ж е имеются и 
другие проблемы, — говорит 
Годердзи Турдзеладзе. —  Вы
делить средства— это еще мало 
что значит. Их необходимо
подкрепить реальными фонда
ми: , цементом, лесо- и пи
ломатериалами. А  вот этого, к 
сожалению, не происходит, да 
и не мож ет практически про
изойти, так как издано поста
новление Совмина только в 
марте текущ его  года, когда
Госпланом республики все ма
териальные ресурсы уж е  рас
писаны и приходится их д о 
ставать, перебрасывать с од
ной програм мы  на другую . И 
это еще полбеды. Наше ми
нистерство не располагает спе
циализированной строительной 
организацией, которая выпол
няла бы гидротехнические ра
боты, в связи с чем приходит
ся искать в районе подрядчи
ка, а это не всегда выгодно.

Проблемы, как видно из ска
занного, подняты злободнев
ные и не находят решения 
на протяжении ряда лет. И все 
ж е  здесь, в Тбилиси, специали
стами они обозначены не
сколько *  масштабно, исходя, 
как говорится, из общ ей кар
тины. А  каково  положение на 
местах? Осмотреть все горя 
чие точки нам, конечно же, 
не удалось, но .все  ж е  мы 
побывали во многих районах.

Управление мелиорации и 
водного хозяйства Душ етского 
района базируется в селе Бу- 
лачаури, и отсюда оно коорди-

и кубометры железобетона, а 
сам подход к  делу, несколько 
приуныл.

—  Что и рассуждать, —  гово
рит Шалва Сибошвили. — 
Взять, к  примеру, Казбегский^ 
район, в котором  весьма ча
сто происходят наводнения. 
Здесь на десятках малых рек 
и оврагов, где порой и воды- 
то совсем нет, и где во вре
мя паводка все меняется, вла
ствует грозная стихия, на год  
выделено всего 15 тысяч руб 
лей. О б этой сумм е и всерь
ез говорить не приходится. А  
м еж ду тем тревога у  местных 
жителей возрастает. Еще три 
года назад население села Сно 
поставило вопрос о  бере гоук
репительных работах в пре
делах села, так как река гр о 
зит селу затоплением, но ни
чего в этом плане не делает
ся, нет средств. Это только 
один пример, а ведь таких 
примеров множество в нашей 
зоне. Да и вообще, чтобы 
нормализовать обстановку в 
трех районах, на противопавод
ковые работы необходимо вы
делить не менее миллиона 
рублей, а не те 80 тысяч, 
которы м и мы располагаем се
годня...

Не менее тревожная ситуа
ция сложилась и в Кварель- 
ском  районе. Здесь через 
районный центр протекает ре
ка Д урудж и . По своей «дея
тельности» она уникальна. Го
ра, откуда река берет свое 
начало, разрушается, и во вре
мя паводков сель устремляет
ся к  городу. На подступах ка-

ров. То же повторяется и в 
нынешнем году. Отсюда и тре
вога —- дамбу мож ет прорвать.
Так почему ж е  в прежние
годы  русло очищалось почти
полностью, а ныне создается 
этот коварный остаток? Ведь 
выделенные средства оста
лись примерно те ж е . Все 
дело в том, что в Совмине 
республики, видимо, не учли 
простой мелочи —  с января 
1988 года сущ ественно удо
рожились земляные и тран
спортные работы. Цена та
ко го  просчета м ож ет оказать
ся весьма высокой.

И если уж  вести разговор в 
этой плоскости, то  есть о про 
счетах или о том, что необ
ходим о было сделать и чего 
сделано не было, то  стоит об
ратиться к печальному опыту 
Х обского  района, где в 1987 
го д у  случилось необычайной 
силы разрушительное навод
нение. М ногое  тогда списали 
на буйство стихии, но ведь 
были и недоработки, в пер
вую  очередь связанные с ор 
ганизацией противопаводковых 
р а б о і. Урок, видимо, не по
шел впрок. Вот и ныне на 
весь район, несмотря на, не
обходимость миллионных за
трат на берегоукрепительные 
и д ругие  виды работ, выделе
но по линии «Грузводэксплу- 
атации» на борьбу с наводне
ниями всего 130 тысяч руб
лей.

—  На сегодняшний день из 
этой суммы мы освоили более 
100 тысяч рублей, —  говорит 
начальник Х обского  управ

ления мелиорации и водно
го  хозяйства Д ж ан гир  Ш уш а- 
ния. —  Но сделанного явно 
недостаточно, требую тся до
полнительные средства, так 
как стихия в лю бой момент 
м ожет нанести новый удар.

П римерно то ж е  сказал нам 
и начальник Абаш ского управ
ления мелиорации и водного 
хозяйства Темур Качарава, 

с той лишь разницей, что ад
реса горячих точек были ины- . 
ми. Сетовал на нехватку 
средств и начальник Зугдид- 
ского  управления Михаил Ба- 
гишвили.

Все те ж е  проблемы и л 
подразделений Министерства 
жилищ но -  комм унального хо
зяйства и бытового обслужи
вания населения республики. 
Для иллюстрации приведем 
здесь один лишь пример. Как 
сообщил нам начальник Ахал- 
цихского комбината жилищ но- 
коммунальных предпри я т и й 
Виктор М еликидзе, порядком  
затянулись восстанови е н и е 
ливневого коллектора в М ард- 
жисхеви и строительство бере
гоукрепительной стены на 
протяжении двух километров 
на реке Поцхви. На это по 
смете необходимо истратить 
2,6 миллиона рублей, а пока 
Совмином республики выде
лено лишь 50 тысяч рублей.

Комментарий тут, как гово
рится, излишен. И все ж е  без 
него нам не обойтись. Вернем
ся к постановлению Совета 
М инистров республики о  про
тивопаводковых работах от 14 
марта текущ его  года. Четко 
предписано в нем ко м у  и что 
делать, в какие сроки  сколько 
капитальных вложений осваи
вать. Он даже предполагает 
изменение в в ы д е л е н и и  
срф іств районам, правда, в 
рамках неизменности перво
начально определенной с у ^  
мы. Но есть у  этого  докум ен
та одно весьма слабое зве
но, которое  практически де
лает его  очень похож им  на 
те документы , которы е еще 
совсем недавно нескончае
мым потоком  ненужны х бумаг 
издавал наш Совмин, он, если 
говорить грубо, притянут за 
уши к сегодняш нему дню  и 
мало чем способствует той це
ли, ради которой вообщ е был 
создан.

М ож но, конечно, говорить о 
дефиците республиканск о г о  
бю джета и этим оправдывать 
столь м изерные выделенные 
средства на противопаводко
вые работы, но на том  ли на
ше правительство пытается сэ
кономить, Оставим в стороне 
даже тот факт, что народное 
хозяйство республики еж е 
годно в результате наводне
ний теряет порядка  100— 120 
миллионов рублей, подобная 
экономия мож ет привести к 
человеческим жертвам, а их 
ведь в рублях не оценишь.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
Вахтанг ЛОМТАДЗЕ. 

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»). *  0 ч>.

Руетавское НПО «Автоматпром» специализировалось на 
создании автоматизированных систем управления технологи
ческими процессами, производствами и предприятиями с 
непрерывным характером производства с широким исполь
зованием новейших средств автоматики, телемеханики, вы
числительной техники.

Высокоэффективные А С У из Рустави действуют на Челя
бинском, Кузнецком, Новолипецком, Магнитогорском, Кара
гандинском, Западно-Сибирском, многих Других металлур
гических комбинатах страны, а также в Чехословакии, Бол
гарии, Югославии, Турции, Индии, Пакистане.

Н а  с н и м к а х :  младший научный сотрудник Светлана 
Приютина ‘ и техник Людмила Николаева во время работы 
над созданием новых современных А С У технологическими 
процессами в научно-экспериментальном полигоне; электро
монтажница опытного завода НПО «Автоматпром» Людмила 
Макиева занята выпуском отдельных локальных схем АСУ.

Ф о то  И. Шламова. (Ф отохроника  ГРУЗИНФОРМа).

МНРИ ЕВИЯВ

Ж урнал публикует статью «Политическая 
основа обновления» кандидата исторических 
н аук Бадри М ечехия. «Все начинается с на
чала» —  так называется интервью  с минист
ром  иностранных дел Грузии Георгием  Д ж а- 
вахишвилн о перестройке деятельности м и 
нистерства в современных условиях. П од  руб
р и ко й  «Полемика» публикуется статья про 
ф ессора Гурама Коранаш вили в ответ на ств- 
тью проф ессоре Григола Брегедзе.

тая знаком ит статья «Ноаая социальная рево
люция» проф ессора Н иколоэа Наниташвили. 
С комментариями докум ентов Балтийской ас
самблеи, состоявшейся недавно, выступает 
д о кто р  ю ридических наук Рейн М ю лерсон.

В журнале напечатаны фельетон, письма чи
тателей, ф отоподборка ф отохроники ГРУЗ- 
ИНФОРМ а.

(ГРУЗИНФОРМ).

СТАТИСТИЧЕСКАЯ 
И Н Ф О Р М А Ц И Я :  
КАКОЙ ЕЙ БЫТЬ?

На нынешнем этапе, когда расширяются суверенные пра
ва республики, происходят перемены во всех областях жиз
ни общества, более всего необходимо квалифицированное, 
обстоятельное обсуждение экономических проблем.

Н есмотря на то, что рас
ширяются потоки информа
ции, все еще не осознаны по
тери, которые несет народное 
хозяйство от сокрытия, от
сутствия и низкого качества 
макроэкономической, финан
совой, технологической, ком
мерческой, моральной и дру
гой деловой информации.

Существующая информа
ция по статистике на респуб
ликанском уровне не дает 
полной картины, отображаю
щей вопросы демографии, 
инвестиционного проце с с а, 
использования топ л и в н о- 
энергетических и трудовых 
ресурсов, ■ металлоемкости и 
энергоемкости национально
го дохода, межотраслевого 
баланса, товарного покрытия 
и платежеспособности рубля, 
ввоза и вывоза продукции и 
др. В этих условиях, очевид
но, органам государственной 
статистики республики не 
под силу разработать науч
но обоснованную методоло
гию расчетов статистических 
показателей, ведь ныне Г ос
комстат республики являет
ся исполнителем главного за
казчика — '  Гос к о м с т а т а  
СССР. Кафедры статистики 
вузов занимаются обучением, 
а статистика оставлена без 
науки.

Если наука нужна плани-. 
рованию, экономике и праву, 
то спрашивается: почему же 
она не нужна статистике? 
Наука этой отрасли должна 
заниматься проблемами со
вершенствования методоло
гии, теории и практики ста
тистики, ведь сущ ествует На
учно-исследовательский ин
ститут статистики (НИИ Гос
комстата ССС Р), который не 
занимается вопросами мето
дологии статистики на рес
публиканском уровне. Без на
учно ж е обоснованной стати
стической информации ею 
пользоваться невозможно.

Но даже в тех случаях, 
когда статистика имеется, 
статистический показат е л ь  
лишен смысла, если не из
вестно. каким образом он был 
произведен, из каких элемен
тов складывается. Например, 
по республике сущ ествует 
термин «централизованный 
досчет», который рассчиты
вает Госкомстат СССР. Тер
мин этот по содержанию по
нятен —  это перераспреде

лительная категория между 
союзными республиками. Од? 
нако оптимальность таких 
расчетов сомнительна. Есть 
различия также в методоло
гии расчетов Госплана и Гос» 
комстата, нет единства в под
ходе к этому важному делу 
и на союзном уровне.

Не тронулся лед на пути 
утверждения так называемой 
моральной статистики, не 
урегулирован вопрос получе
ния от первичных организа
ций данных о состоянии пра- • 
вопорядка, чтобы они кон
центрировались и сводились 
в органах государственной 
статистики. Ведомственные

В союзе 
с наукой

чины не хотят гласности, 
упорно препятствуют откры
тости статистики. В таком 
случае, как говорил англий
ский писатель X IX  века Эн
дрю Ланг, «он  использует 
статистику, как пьяный — 
фонарный столб: не для ос
вещения, а для того, чтобы 
удержаться на ногах».

Ведущее место в офици
альной статистике до сих пор 
занимают плановые показа
тели. Однако эта оценка не 
увязывается с  экономической 
реформой на нынешнем эта
пе. Поэтому большая часть 
данных показывает, был ли 
выполнен план, а по ним 
трудно определить критерий 
оценки конечных результатов 
хозяйственной деятельности 
предприятий и организаций. 
Также не определить, на
сколько эффективно действу
ют различные сферы  эконо
мики. В этом плане деловая 
информация у  нас в дефи
ците.

Сегодня общ ество может 
более здраво обсуж дать мно
гие экономические и соци
альные вопросы. Как же на
родные депутаты, члены Вер
ховного Совета СССР без 
тщательного анализа смогут 
обсуждать пути перестройки 
без научно обоснованной ин
формации и предлагать аль
тернативные варианты? Ин
формация же сегодня выда
ется зачастую в виде спра

вок для узкого круга, но 
разве это может заменить 
продуманную систему дело
вой информации?

Сегодня, как никогда, рес
публике нужна статистика, 
отражающая весомость эко
номики республики. Н у как, 
к примеру, без этого плано
вым органам определять меж
отраслевые пропорции, оп
тимальную структуру госу
дарственных инвести ц и й, 
если отсутствую т достовер
ные данные о  конъюнктуре на 
внутреннем и внешнем рын
ках, и что делать экономис
там, если в -информации все 
еще чувствуют голод? И но 
потому ли иные газеты в по
следнее время стали поруги 
вать статистиков: они, м о іг  
гадают на «кофейной гущ е», 
а в лучшем случае —  на ста
тистической отчетности.

В е ф  в развитых странах 
деловая информация стала 
одной из ведущих отраслей 
сферы услуг. У  нас ж е в рес
публике крайне слабо постав
лено информационное дело.

В 1989 году при Госком
стате Грузинской ССР стал 
функционировать Информа
ционно - издательский центр, 
выпускающий десятки разно
го рода периодических изда
ний, которые распространя
ются посредством подписки.

Но большая ее частг пока 
еще содержит мало сведе
ний, столь нужных для всех 
слоев общества. Вывод оче
виден: в условиях демокра
тии и гласности, помимо ка
чественной и достоверной ин
формации, нам нужна деловая 
печать. Статистическая ин
формация должна стать до
стоянием общественн о с т и .  
Нужны для этого вестники, 
бюллетени или экономичес
кие, отраслевые, техничес
кие и сп ец и ал и зи р ован н ы * 
газеты.

Наконец, надо создать ав
томатизированную систему 
банка данных экономико
статистической информации, 
для чего надо приобрести 
компьютерную технику, так 
как без современной техники 
не может развиваться ника
кая наука, в том числе и ста
тистическая.

Чем скорее это произой
дет, тем быстрее статистика 
активно станет на службу 
демократии.

Нана ГАЦЕРЕЛИЯ. 
начальник Информацион

но -  издательского центра 
Госкомстата Грузине к о й  
ССР,
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ПОЛОЖЕНИЕ СТАБИЛИЗИРУЕТСЯ

Р
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Мы должны эти выводы 
сделать, действовать сейчас 
более активно, потому что 
решение вопросов в таких 
формах, как забастовка, по- 

«  губит великое дело обновле
ния, которое мы начали. 
Мы уже оказались в труд
нейшем положении. Ш ахте
ры это понимают, действова
ли они решительно, резко, 
но вместе с  тем конструктив
но, вместе с комиссиями на
пряженно искали необходи
мые решения.

Ситуация в общ естве бы
ла такова, что столько в об
щ естве, накопилось проблем, 
что нужны были перестрой
ка, обновление, нужйы были 
другая работа, другие ре
зультаты, другая производи
тельность и т. д. Для того 
мы и начали перестройку, 
чтобы снять эти проблемы. 
Мы должны наращивать на
ши возможности на путях 
реформ, активизируя, дина
мизируя все общество, преж
де всего —  экономику. Лю
бой вопрос, любая пробле
ма, которые сейчас волнуют 
людей, должны быть рас
смотрены, чтобы была яс
ность, жизненно важные, 
практические вопросы долж
ны решаться безотлагатель
но.

Вот такая в стране ситуа- 
► ция. Мы выходим из нее, но 

пока еще обстановка напря
женная. Нас волнует и о б 
становка в Абхазии, она при
обрела очень острые формы. 
Но в результате большой ра
боты, которую проводила 
партийная организация в 
Грузии, ведя диалог с трудя
щимися всех национально
стей, с  трудовыми коллекти
вами, обстановка нормализо
валась, идет активный, дру
жеский, человеческий диа
лог, обмен мнениями между 
грузинами, абхазами.

В связи с  тем, что в ост
рой ситуации не все заняли 
позицию, которая бы содей
ствовала погашению конф
ликта, нормализации обста
новки, были рассмотрены и 
решены кадровые вопросы 
на основе обсуждения, обще
го согласия. Обострилась си
туация в Тбилиси. Мне ду
мается, сказал М. С. Горба
чев, что и в этом случае ру
ководители республики, дей
ствуя совместно с  трудящи
мися, в рамках политическо
го диалога, снимут напря
женность. Еще много надо 

. -л  сделать органам МВД по 
изъятию оружия, которого 
на руках у  населения оказа
лось очень много.

Далеко идущие выводы, 
оценки нам предстоит еще 
сделать, но и сегодня, в хо
де событий, мы извлекаем 
определенные уроки, пред
принимаем конкретные шаги 
для консолидации сил, нор
мализации положения, про
должения перестройки.

В общем, отметил М. С. 
Горбачев, эти события пока
зали, насколько, назрел пово
рот всей нашей работы в цен
тре и на местах к повседнев
ным нуждам людей, удовле
творению их запросов. Из 
этой ситуации вытекает глав
ный вывод, который мы дол
жны сделать и которым дол
жны руководствоваться в по
следующей своей деятельно
сти. Совершенно очевидно, 
что выполнение ряда требо
ваний горняков связано с 
улучшением д е  я тельности 
центральных органов, с  уст
ранением всякого рода бюро
кратических преград на пу
ти реформы. Об этом  гово
рят и в рабочих коллективах 
других отраслей. Разве не 
ясно, что причина забасто
вок во многом в том, что Ми- 

,-щ і нистерство угольной про
мышленности пытается до 
сих пор решать все вопросы 
сверху или в промежуточ
ных структурах отраслевого 
управления. Получалось так, 
что министерство все делало 
для того, чтобы держать и 
не допускать коллективы 
шахт к управлению своими 
делами, то есть к тому, что 
им дает Закон о предприя
тии. Так что все, что связа
но с  реформой, должно быть 
сделано в кратчайшие сро
ки. И со стороны Госплана, 
который готовит предложе
ния, и со стороны  правитель
ства, ведомств. Необходимо 
придать нашей экономической 
реформе более последова
тельный характер.

И местным органам надо 
более настойчиво действовать 
для того, чтобы  решать все 
местные вопросы. Надо пря
мо сказать, что шахтеры 
предъявили много требова
ний и в адрес местных орга
нов. Они поставили вопросы 
перед партийными, советски
ми органами республик, кра- 

V ев и областей об  укреплении 
руководства теми или иными 
отраслями. Необходимые ре
шения в ряде случаев уже 
приняты, по этим вопросам 
состоялись пленумы и сес
сии.

Обсуждая в Центральном 
Комитете партии предстоя
щ ую отчетно-выборную кам
панию, мы, сказал далее 
М. С. Горбачев, пришли к 
правильному выводу о  том, 
что в соответствии с решени
ями X IX  Всесоюзной партий
ной конференции необходимо 
провести отчеты и выборы и 
в тех парторганизациях, где 
они не предусмотрены Уста
вом. Это нужно сделать, по

тому что время наше такое, 
когда надо на регулярной 
основе заслушивать, обсуж 
дать деятельность партийных 
органов с  тем, чтобы дер
жать под контролем их ра
боту, чтобы эта работа была 
более эффективной. Думает
ся, будет вполне оправдан
ным и повсеместное проведе
ние сессий Советов народ
ных депутатов, на которых 
будут заслушаны отчеты ис
полкомов, рассмотрена и оце
нена ситуация в каждом ре
гионе, подвергнуто анализу 
состояние дел, чтобы всей 
работе Советов был дан мощ
ный импульс.

Я думаю, подч е р к н у  л 
Председатель Верховн о г о  
Совета СССР, будет пра
вильно, если мы в Верхов
ном Совете такую рекомен
дацию выскажем. Одно де
ло —  выборы, они не за го
рами, но, тем не менее, нам 
нельзя терять времени. Все 
Советы должны действовать 
немедленно, с тем чтобы  во
просы, особенно местного ха
рактера. решались.

При всем многообразии во
просов на первый план не
обходимо вынести те, кото
рые связаны с  решением, 
продвижением нашей эконо
мической реформы. Это са
мый серьезный участок в пе
рестройке, здесь больше все
го накопилось трудностей, 
идет пробуксовка. Верхов
ный Совет должен в перво
очередном порядке рассмот
реть вопросы собственности, 
землепользования, региональ 
ного хозрасчета, предостав
ления соответствующих прав 
и полномочий местным орга
нам и т. д. вот эти все во
просы нужно поставить сей
час во главу угла с тем, что
бы можно было их предста
вить на рассмотрение оче
редного, второго Съезда на
родных депутатов.

Депутаты приступают к 
дискуссии по текущ ему мо
менту.

Слово берет депутат Го
лик Ю. В ., который только 
что вернулся из Кузбасса 
вместе с  группой других ке
меровских депутатов. Мы 
провели десятки встреч, ска
зал он, и можем сказать, что 
ситуация действительно нор
мализуется. Горняки Кузбас
са вновь докажут, что уме
ют хорош о работать.

Ш ахтеры просили пере
дать, что это не бунт, не 
спонтанный взрыв недоволь
ства. Все значительно серь
езнее. Мы часто слышали из 
уст руководителей, какой у 
нас хороший рабочий класс. 
Но вот этот класс вышел на

он зачитал обращение заба
стовочных комитетов горо
дов Инты и Воркуты. В нем. 
в частности, указывается на 
объективный, перестроечный 
хар ктер забастовок, их нап
равленность против админи
стративно - командной, бю
рократической системы. Сей
час уже нельзя откладывать 
решения предъявленных тре
бований. Избиратели, сказал 
депутат, просили, чтобы бы
ли обозначены для этого 
конкретные срони.

Депутат Дончак Я. А ., 
возвратившийся из Караган
ды, рассказал об  обстановке 
в бассейне. Он сообщил, что 
забастовка там закончилась. 
За сегодняшние сутки шах
теры выдали на-гора 80 ты
сяч тонн сверхпланового уг
ля. Некоторые проблемы ре
шены на месте. Пакет тре
бований, которые поставили 
шахтеры Караганды и горо
дов-спутников перед прави
тельством, оратор передал в 
Президиум сессии.

^ уступающий п р и з в а л  
другие категории трудящихся 
страны к спокойствию и по
рядку, подчеркнув, что мно
гие проблемы шахтеров ка
саются всех.

По мнению депутата Алек
сеева С. С., многие трудно
сти, возникшие сегодня в 
стране, связаны с незавер
шенностью наших реформ, с 
их половинчатостью. Закон 
о  предприятии, например, не 
дает трудовым коллективам 
полной самостоятельности, а 
Закон о  кооперации не от
крывает пока свободного 
рынка.

цесс в промышленном цент
ре.

Высказывая отношение к 
событиям в Кузбассе, высту
пающий высказал мнение, 
что в лице стачечных коми
тетов проявились ростки 
действительного народовла
стия. В сою зе с коллекти
вами шахтеров выступили 
интеллигенция, настоя щ  и е 
борцы партии, настоящие за
щитники прав рабочих — 
профсоюзные активисты. Се
годня было бы правильно 
ввести стачечные комитеты 
в состав районных Советов, 
ибо они показали, что уме
ют и руководить, и нести от
ветственность. Выступающий 
поддержал предложение пре
дыдущих ораторов принять 
уже сегодня чрезвычайные 
меры, чтобы оправдать до
верие народа.

Депутат У  ока К. К. счи
тает, что забастовки как фор
ма выражения интересов тру
дящихся нужны, однако 
нельзя допустить, чтобы они 
носили стихийный характер 
Надо, подчеркнул оратор, 
дать возможность рабочему 
классу организоваться, ну
жны независимые профсою
зы, а для этого необходимо 
предоставить им средства 
массовой информации.

Депутат высказался за 
принятие закона о передаче 
средств производства трудо
вым коллективам и закона 
о  забастовках, который, по 
его мнению, нужно вынести 
на предварительное широкое 
обсуждение.

У нас, сказал депутат Фе
доров Н. В., сегодня сти-
хийно началась общеполити-

ние что все сипы необхэли- ческая Дискуссия. Поводом 
что все СИЛЬІ неоГ,хэДи- для нее послужили события

в угольной промышленности.мо сосредоточить на реше
нии экономических проблем, 
немедленно начать работу 
над законами о  собственно
сти, аренде, налогах, регио
нальном хозрасчете

Депутат предложил здесь, 
в Кремле, торжественно про
возгласить экономичес к у ю  
власть трудящихся, то есть 
путем аренды народ н ы х  
предприятий, производствен
ной кооперации передать 
средства производства в пол
ное ведение трудовых кол
лективов. Он предложил так
же объявить, что госзаказы 
на всех предприятиях дол
жны быть не выше 7 0 — 80 
процентов. Все эти меры, 
считает депутат, явятся нача
лом реальной власти трудя
щихся, позволят перейти к 
рыночным отношениям.

Не хотелось бы свести этот 
разговор только к проблемам 
угольщиков. Во всех отрас
лях есть кричащие пробле
мы.

Дискуссия, сказал оратор, 
идет о проблемах перестрой
ки, о причинах ее пробук
совки. Не надо оценивать си
туацию, что выступил толь
ко рабочий класс. Выступил 
в целом народ, доведенный 
до отчаяния. Это не классо
вое выступление, это проти
воречие между управляющи
ми и управляемыми. А как 
его разрешить? У  Энгельса 
есть рецепт: демократические 
свободные выборы на все 
должности, демократически 
работающий механизм отзы
ва несправляющихся руково
дителей,- отмена всех приви-

_  На трибуне —  депутат^' ,легЛ в
Пупкевнч Т. К. Он коснулся 
причин того, что произошло 
в угольной промышленности.

улицы и площади, и они его Я работаю в этой отрасли.
не узнали. К сожалению, 
только единицы среди пар
тийных и советских руково
дителей смогли встать во 
главе этого движения, объяс
нить ситуацию, направить 
людей в нужное русло.

Очень много за эти дни 
пришлось выслушать и «за » , 
и «против» такого решения 
вопроса. Глубоко убежден: 
забастовка —  это вопль от
чаяния, когда другие спосо
бы не доходят до руководи
телей в центре и на местах. 
Ссылаются на то, что мест
ные органы не ставили во
просы. Это неправда. Руко
водители области били в на
бат и на съезде КПСС, и 
на партконференции, и на 
недавнем апрельском Плену
ме ЦК КПСС. Но их не у с 
лышали.

Кое-кто говорит, что депу
таты, мол, пошли на повода 
у  толпы. Вдумайтесь, кого 
назвали толпой —  людей, ко
торые обеспечили железный, 
поистине революционный по
рядок на улицах!

Это не метод решения во
проса. подчеркнул оратор, 
это лишь вопль отчаяния. 
Народные депутаты и ста
чечный комитет приняли ре
шение обратиться в Прези
диум Верховн о г о  Совета 
РСФ СР с просьбой обосно
вать необходимость проведе
ния выборов в местные Со
веты не позже ноября ныне
шнего года. Много говори-

сказал он, около тридцати 
лет. Мы много лет боролись 
за самостоятельность кол
лективов. После апрельского 
(19 85  года) Пленума облег
ченно вздохнули, решив, что 
долгожданное время настало. 
Но, увы. Закон о  госпред
приятии практически не сра
ботал. Советы трудовых кол
лективов тож е оказались 
практически без власти. Ого
ворки лишают смысла при
нимаемые документы. Отсю
да —  и такое возмущение.

Значит, даже законы, при
нятые в годы перестройки, 
могут быть размыты и не 
выполнены. Это возмущает 
людей, лишает их веры, 
превращает хорошие реше
ния в фикцию. Оратор пред
ложил народным депутатам 
от рабочего класса собраться 
и обсудить актуальные про
блемы.

На трибуне —  депутат 
Кучеренко В. Г. Четыре дня 
и ночи пришлось мне быть 
среди бастующих, находить
ся в центре формирования 
совместного протокола прави
тельственной комиссии и за
бастовочных комитетов, ска
зал он. Из 47  пунктов, со
держащихся в документе, 
каждый справедлив.

Как могло произ о  й т и 
именно в угольной промыш- 

' ленности развитие таких со- 
бытйй? В поисках ответа на 
этот вопрос оратор анализи
ровал причины затянувшего-

Каждое утро у Абхазского обкома партии стоят люди. 
Они встречаются с руководителями Грузинской ССР, новы
ми членами правительства Абхазии. На одной из таких встреч 
мы разговорились с представителями Народного фронта Гру
зии и Абхазского отделения Общества Руставели:

— Серго Саджая, директор 
неполной средней школы села 
Ахалшени, —  представляв т с я 
один из них, —  член КПСС.
Я сразу ж е скажу, здесь не 
межнациональные проблемы, 
а социальные. Дело я том, 
что абхазом быть в ы го д н о .— 
ведь практически вся кадро
вая политика направлена на 
нарушение паритета. Мы тре
буем вернуться к нему. И что 
важно, грузинское  население 
здесь не имеет никаких пре
тензий к  абхазскому народу. 
Да и никогда не имело. Моя 
мать — гречанка. Когда гре
ков возвращали сюда в 50-е 
годы, грузинский народ встре
тил их ка к  близких. Не это ли 
показатель нашего отношения 
к  д ругим  народам? Более то
го, грузинское  население се
годня требует открытия абхаз
ских школ, национальных, в 
полном смысле этого слова, и 
пусть развиваются они по аб
хазским концепциям. ѵПусть 
будет Абхазский университет, 
пусть развивается он так, как 
это нужно Абхазии. Да, здесь 
в прош лом творились беззако
ния. Но прош ло уж е несколь
ко  десятилетий. Давно пора 
прекратить разжигание стра
стей. С колько  уж е  дней мы 
посещали разные организации, 
призывали к  спокойствию и 
сдержанности...

Уже после беседы предста
вителей НФГ с приехавшими 
из Тбилиси партийными руко 
водителями республики мы по
дошли к  заведую щ ему отде
лом оргпарткадровой работы

ЦК КП Грузии Петру Чхеидзе: 
—  Состоялись первые встре

чи, контакты различных групп 
населения обеих национально
стей,— сказал он.— И это уж е 
хорош о. Начало обнадежива
ю щ ее —  вместе работают лю 
ди, которые вчера стояли друг 
против друга. Есть сдвиги. Жи-

щали о  гибели двух военно
служащих. По уточненным дан
ным, трагедия произош ла у се
ла А ндроу О чам чирского рай
она. Проведен следственный 
эксперимент. Первые его ре
зультаты говорят о  том, что 
акция была спланирована за
ранее, имела место засада.

Есть и другой род прово
каций —  слухи. Говорят, ими 
земля полнится. Не знаем, как 
насчет земли, а вот Сухуми— 
точно. По слухам, готовы вме
шаться в разрешение внутрен-

лось, что надо передать Со- З Й & - . « Р о  V  хватает
ьетам „ с о  власть, а раОочие ^ ш е ^ в к о н о ^ е Г е

Репортаж из Абхазии

доказали старый т е з и с :  
власть не дают, ее берут. 
Они вышли и взяли власть 
в свои руки. Никто из них 
не выступает против Совет
ской власти, шахтеры высту
пают против конкретных, не 
справившихся руководителей.

Депутат Лушннков В. 11. 
рассказал о встречах с бас
тующими шахтерами .П ечор
ского угольного бассейна. 
Действительно, отметил он, 
забастовочные комитеты обе
спечили четкий порядок, ор 
ганизованно работали совме
стно с правительственной ко
миссией. Ряд вопросов уже 
решен, но есть такие, кото
рые находятся не в компе
тенции правительствен н о й  
комиссии и местных органов.

Не лучшим образом , по 
мнению оратора, в дни забас
товки сработали телевидение 
и пресса. В частности, когда 
шахта «Воргаш орская» толь
ко начала бастовать, было 
заявлено, что она прекрати
ла забастовку. Затем появи
лась несовершенная инфор
мация в «П равде». И это 
очень болезненно восприняли 
шахтеры.

Ш ахтерские коллекивы, и 
не только они, заявил вы
ступающий. с  понимайием 
относятся к обстановке, сло
жившейся в стране. Далее

Да, нужны решительные 
меры но передаче самосто
ятельности шахтам и кол
лективам, по решению дру
гих проблем, подчеркнул вы
ступающий. Но нужно и у с 
корить выработку соответст
вующ его закона, регламенти
рующ его отношения к подоб
ным ситуациям.

Оратор обратил внимание, 
что даже в тех ситуациях, 
когда как будто бы все во
просы согласованы, трудя
щиеся требуют гарантий их

Вешения непосредственно от 
редседателя Верховного Со

вета и Председателя Совела 
Министров. Но разве можно 
из М осквы управлять рабо
чими коллективами? Необ
ходимо усилить доверие ме
стным органам.

Затем слово берет депутат 
Ярин В. А . Он сказал, что 
горняки Нижнего Тагила 
предупреждают о  предстоя
щей забастовке, если не бу
дет выполнено требование об 
отделении горняков Тагила 
от комплекса НТМК. Высту
пающий заверил своих изби
рателей, что в М оскве идет 
серьезный разбор этого заяв
ления, и выразил надеящу. 
что эта информация предот
вратит нежелательный экс-

Мы не должны, отметил 
оратор, заигры вать с рабо
чим классом. Не надо народ 
противопоставлять рабочим, 
пытаться растащить его на 
составляющие. Депутат при
звал к консолидации всех 
общественных сил и возро
ждению на подлинно ленин
ских принципах дела социа
листического строительства и 
обновления.

Я  представляю те районы 
города Донецка, которые сей
час • находятся в центре за
бастовочных событий, начал 
свое выступление депутат 
Бойко А . Н. Он сообщил о 
том, что прибыл на сессию в 
составе делегации стачечно
го комитета.

В экономическом отноше
нии забастовка —  это драма. 
Однако в политическом отно
шении нельзя так оценивать 
ситуацию. Вся причина, ви
димо. в том, что у  нас идет 
не перестройка, а полу пере
стройка, не демократизация, 
а игра в демократизацию. 
Не дефицит мыла вытолкнул 
людей на улицу, а дефицит 
справедливости. В связи с 
этим оратор заострил внима
ние на роли местной власти, 
поставил вопрос о  доверии к 
профсоюзным и другим вы
борным органам в трудовых 
коллективах, а также к ру
ководителям предприятий.

Выступающий отме т и л, 
что в свое время к шахте
рам были глухи руководите
ли угольной промышленно
сти. В отрасли накопились 
противоречия. Например, во 
многих регионах, в том чи
сле и в сельской местности

тели села Беслети, например, 
выделили лю дей для охраны 
жилья семей, которы е эвакуи
ровались. Грузинское населе
ние обратилось к  ним с прось
бой возвратиться.

—  Мы понимаем, что сле
дую щ ий ' вопрос не совсем а 
вашей компетенции. Но все- 
таки: возбуждены  ли уголов
ные дела против лиц, кото 
рые занимали ответственные 
должности в Абхазии?

—  М огу  сказать: дела воз
буждены, их несколько. Более 
того, все члены, кандидаты в 
члены бю ро обкома партии 
подали заявления об отставке. 
Но кадровый вопрос очень

них дел Грузии ряд  нефор
мальных организаций Север
ного  Кавказа. Более того, про
шел слух об якобы готовя
щихся сегодня вооруженных 
выступлениях. Короче, слухов 
все больше и, естественно, 
выше напряжение.

Чтобы хотя бы частично 
снять его, с инициативой вы
ступили представители трудо
вого коллектива С ухумского 
ПО «Оргтехника». Как сооб
щил нам его генеральный ди
ректор  Ало Гамахапия, пред
ставители трудового  коллекти
ва решили образовать пять 
оперативных отрядов из чис
ла коммунистов и комсомоль-

сложный, и удовлетворить все *цев для оказания помощ и мё-
заявления мы пока не могли. 
И еще. Делается все возм ож 
ное для стабилизации поло
жения. Мы уверены, лю ди хо
тят мира, добра...

Да, люди хотят мира и доб
ра. Но продолжаю тся и про 
вокации. Зачастую своей цели 
они достигают. Мы уж е сооб-

стным властям и войсковым 
частям в наведении порядка 
в Сухуми.

Выступили с обращ ением и 
представители армянской об
щественности, проживаю щ ие в 
Гульрипш ском районе. Они об
ратились с просьбой создать 
специальный крмитет по м е ж 

национальному примирению. 
По мнению авторов, в него 
должны  войти представители 
всех национальностей, прож и
вающих в Абхазии.

Несколько слов о деятель
ности неформальных организа
ций. Несмотря на ежедневные 
контакты  и совместные уси
лия по стабилизации положе
ния в решении глобальных 
проблем и задач, общ ий язык 
пока не найден. Абхазская 
сторона согласна на диалог 
лишь в условиях комендант
ского  часа. НФГ, другие  орга
низации, наоборот, готовы ве
сти его  уж е  сегодня. Ситуация 
в «народной дипломатии» ме
няется ежечасно. Так что, в то 
время, когда вы будете читать 
этот репортаж, она мож ет из
мениться в позитивную сто
рону. '  Хотелось бы надеяться 
на это.

...А Сухуми живет почти 
обычной ж изнью . Работают 
магазины, объекты общепита, 
пошли автобусы, троллейбусы, 
такси, заработал ряд промыш 
ленных предприятий.

Прекратились забастовки и 
голодовки в С ухум ском  локо
мотивном депо. О жили, загу
дели рельсы, возобновилось 
движение по железной д оро
ге.

Итак, движение по желез
ной д оро ге  откры то в восточ
ном  и западном направлении: 
отправлено 10 пассажирских 
поездов и 6 электричек. Че
рез Сухуми проследовал пас
сажирский поезд М оскве — 
Ереван.

Георгий А Д А М А Д З Е , 
Тамаз Л О М С А ДЗЕ . 

(Спец. корр . «Зари Во
стока»),

МВД Грузинской ССР сообщает
Обстановка в Абхазской АССР в целом стабилизируется. 

Прекратили забастовку работники Сухумского локомотивно
го депо, возобноБилось движение железнодорожного тран
спорта. На улицах города Сухуми, после долгого перерыва, 
заработалн автобусы и троллейбусы, развозят пассажиров и 
маршрутные такси. Вместе с тем находятся ещ е отдельные 
лица, стремящиеся всеми средствами не допустить стабили
зации, сохранить напряженность, вызвать новые столкнове
ния. Имелн место случаи загорания жилых помещений, на
падений с целью захвата оружия.

Так, в селе Бамбора Гуда- 
утского района была соверш е
на попытка нападения на ча
сового. После предупреди
тельных выстрелов в воздух 

, нападающие скрылись. П о
страдавших со стороны воен
нослужащ их нет. Ведется рас
следование и розыск.

Полностью сгорели дом  в 
г. Сухуми, принадлежа щ и й 
гр -ну  И. ІІІахба, и дачный до
м ик в селе Нижняя Эшера 
гр-на И. Цхакая. Причины и 
ущ ерб от пожаров устанавли
ваются. Необходимо отметить, 
что перед возгоранием эти 
жилые помещения пустова
ли на протяжении ряда дней.

В результате взрыва, про
изведенного неустановленным 
преступником  во дворе дома 
гр-на Л. Квеквескири, были 
выбиты стекла окон. По сча
стливой случайности н и кто ’ не 
пострадал. Ведется расследо
вание и розы ск.

22 июля около села Тамыш 
О чам чирского  района неуста
новленные лица остановили 
автомашину, управляемую  вла
дельцем В. Саная, и захватили 
в качестве заложников трех 
пассажиров. Выехавшей на ме
сто происшествия оперативной' 
группой заложники были ос

вобождены. Пострадавших нет.
5 ходе реализации опера

тивных данных 22 июля 'в селе 
Гвандра С ухум ского  района, в 
заброш енном карьере сотруд
никами райотдела изъято 60 к г  
взрывчатого вещества и 2.150 
погонных метров детонирую 
щ его шнура. Устанавливается 
принадлежность взрывча т ы х 
веществ. Ведется расследова
ние.

23 июля в селе М оква Галь- 
ско го  района в доме гр-на Ю. 
Муравьева, крановщ ика М ок- 
вского карьера стройматериа
лов, изъят > обрез малокали
берной винтовки и 33 боепат- 
рона. Муравьев задержан. Ве
дется расследование.

В тот же день задержаны 
двое граждан, подозреваемых 
в убийстве братьев Ласурия, 
соверш енном 15— 16 июля.

Тревожной остается обста
новка в районах Западной Гру
зии, где у м ногих граждан все 
еще на руках находится ору
жие, похищ енное ими из рай
отделов милиции и других го 
сударственных объектов. Часть 
о руж ия попала в руки пре
ступников, бежавших из след
ственного изолятора г. Зугди- 
Д и.

23 июля сотрудниками мили

ции была получена оператив
ная информация о  том, что в 
селе Чубари М естийского  рай
она скрывается бежавший из 
следственного изолятора Д. 
Девдариани, обвиняемый в 
убийстве с особой ж естоко 
стью. Во время проведения 
м ероприятия по задержанию 
Девдариани он, е го  отец и 
брат выстрелами из винтовок 
убіили сотрудника Управления 
уголовного  розы ска МВД Гру
зинской  ССР Филарета Хаиста- 
ни и рёнйлй госавтоинспектора 
М естийскЬго РОВД Ричарда 
Гиргвлиани, захватив при этом 
табельное оруж ие. Руководст
вом М ВД Грузинской ССР соз
дана специальная группа по 
задержанию  преступников.

Правоохранительными орга
нами проводится, работа по 
установлению и задержанию  
лиц, участвовавших в нападе
ниях на райотделы и посты 
ВОХРа и изъятию похищ ен

ного  оружия. С отрудниками 
С амтредского линейного отде
ла внутренних дел задержан 
ещ е один из членов проступ-* 
ной группы, которая 20 июля 
совершила хищ ение оруж ия из 
караульного помещ ения Сам
тредско го  ВОХРа, 3. Замбахи- 
дзе, водитель С амтредского 
объединения местной пром ы 
шленности, у  ко то р о го  изъято 
4 пистолета «ТТ» и 109 бое- 
патронов к  ним.

В районе и гор о де  Зугдиди 
22 июля изъято 5 автоматов, 
пистолет «Макарова», револь
вер системы «Наган», один 
карабин, 4.100 малокалибер
ных патронов, которы е были

похищены из отделов мили
ции.

23 июля сотрудникам и Чоха- 
таурского  РОВД изъято 173 
охотничьих ружья, похищ енных 
из райотдела 19 июля.

Всего с 15 июля т. г. в ре
зультате осуществляемых мер 
в республике изъято 4.733 
единицы огнестрельного ору
жия, в том числе: 31 автомат, 
29 пистолетов, 102 винтовки, в 
такж е 682 к г  взрывчатки.

23 июля в 04 часа в городе 
Болниси неустановленным пре
ступником  во дворе дома Р. 
Амирова был проиэве д  е н 
взрыв при помощ и самодель
ного  устройства, в результа
те чего частично повреждено 
здание дома. Ведется рассле
дование.

В целом оперативная обста
новка в республике остается 
стабильной. Озабоченность вы
зывает тот факт, что цедвль- 
ные группы  граждан призыва
ю т население республики к 
проведению  всеобщ ей заба
стовки. 24 июля не выехали на 
линии водители ряда автотран
спортных предприятий. В ре
зультате этого в городах Тби
лиси и Рустави люди не см ог
ли своевременно добраться к 
своим рабочим местам. В ря
де случаев молодежь останав
ливала автобусы, высаживала 
пассажиров, а машины отправ
ляла в парк, тем самым со
вершая противоправные дейст
вия. В связи с создавшейся 
ситуацией МВД Грузинской 
ССР призывает всех граждан 
не поддаваться на провокации.

Пресс-группа 
М В Д  ГССР.

УСТРАНЯЯ ДЕФЕКТЫ МОЗГА
ЗА ОПЕРАЦИОННЫМ СТОЛОМ — НЕЙРОХИРУРГИ 

ГРУЗИИ И СЛОВАКИИ
Успешно завершилась первая в Чехословакии операция 

по пересадке ткани мозга. Ее провели в клиника Братислав
ского университета имени Я. Коменского грузинский и сло
вацкий нейрохирурги доктора медицинских наук Созар Чхен- 
кели и Мирон Шрамка.

живается на складах.
Оценивая работу Верхов

ного Совета, депутат Леон- 
чев В. А . заявил, что он не 
полностью выполняет основ
ные задачи, поставленные 
перед депутатами народом. 
Пора уйти от митинговой 
формы. Народ требует ско
рее создать стройную зако
нодательную систему, направ
ленную на улучшение жизни 
общества.

В конфликтных ситуациях, 
продолжал оратор, депутаты 
действуют как пожарники 
или информаторы. Законода
тельная работа должна поло
жить конец всем проявлени
ям, которые ведут к подры
ву экономики страны. Рабо
чий человек не может и не 
хочет больше мириться с ка
бальной системой управле
ния производством, системой 
труда. Трудом определяется 
мощ ь государства. Забастов
ка —  это крайняя мера в 
борьбе за улучшение жизни. 
Но забастовка, по выраже
нию выступающего. —  это 
палка о  двух концах. С од 
ной стороны, она помогает 
нам. с другой ~  бьет по нам 
же.

Сессия продолжает работу.

(ТАС С)

Мать двоих детей, 42-летняя 
М ария П., ставшая полным ин
валидом из-за болезни Паркин
сона, получила реальный шанс 
на исцеление. Все ведущие 
газеты Чехословакии, поме
стившие на первой полосе со
общ ения об  этой операции, 
назвали ее «знаменательной 
прем ьерой в медицине».

—  Два года ждала я этого 
момента, —  сказала после опе
рации М ария П., —  наконец- 
то у  меня появилась надежда, 
что не буду в тягость своей 
семье.

П ри операции, продолжав
шейся три часа и протекавшей 
без осложнений, была произ
ведена трансплантация м о зго 
вой ткани эмбриона в пора
ж енную  структуру головного 
м озга  больной. При этом не
обходима высочайшая точ
ность: отклонение вводимой в 
м о зг каноли, толщиной 2,5 
миллиметра, не м ожет превы
сить 200— 300 м икрон . М еди
кам  пришлось разработать 
свою  м етодику расчетов, скон
струировать специальные уст
ройства и инструменты, ис
пользовать ком пью терную  то
м ограф ию  в сочетании с рент
геновской техникой.

По данным статистики, бо
лезнью  Паркинсона страдает 
до  одного  процента всего че
ловечества. Н едуг —  резуль
тат поражения определенных 
структур  в головном мозге, 
делающ их человека тяжелым 
инвалидом.

—  При этом заболевании в 
головном м озге  наблюдается 
дефицит вещества «допами- 
на», —  рассказал корреспон
денту ГРУЗИНФОРМа лауреат 
Государственной премии Гру
зинской ССР, руководитель 
Республиканского центра ф унк

циональной и стереотоксичв- 
ской нейрохирургии Институ
та неврологии имени академи
ка П. Сараджишвили М ини
стерства здравоохранения Гру
зии, почетный член Общества

попытки хирургического  лече
ния болезни Паркинсона пу
тем пересадки клеток мозга  
эмбриона или м озговой  ткани 
надпочечника. О днако, такие 
операции чреваты серьезными 
осложнениями и . очень трав
матичны. Наш ж е  метод ща
дящ ий и практически гаранти
рует от рецидивов.

—  Когда началось ваше, 
столь успешное сотрудиичест-

найрохирургов ЧССР Созар 
Чхенкели. — Л е к  арственное 
лечение в большинстве случа
ев не дает долж ного  эффекта 
и болезнь прогрессирует. 
Клетки эмбриона, вводимые 
хирургическим  путем в м озг 
больного, развиваются в нем 
и вырабатывают недостающий 
«допамин», ком пенсирую т на
руш енную ф ункцию.

—  Применялись ли до вас 
хирургические методы лече
ния болезни Паркинсона!

—  Да, конечно. О днако, они 
эффективны лишь при неко 
торых формах заболевания и 
на ранних его стадиях. В ре
зультате, о гром ное  число боль
ных все еще остается без на
деж ды  на выздоровление. За 
последние годы  а ведущих 
клиниках Ш веции, М ексики , 
Кубы, С Ш А появились первые

во с научно-исследовательским 
Институтом бионики а Брати
славе)

—  С 1978 года. Проф ессор 
Ш рам ка  и я работали над 
проблемами хирургического  
лечения эпилепсии, датских 
м озговы х пораж ений , паркин
сонизма, нейрохирургии, алко
голизма, наркомании и т. д., 
написали м онограф ию  в двух 
томах «Эпилепсия и ее хирур
гическое лечение», которые 
выходят в свет в издательстве 
Академ ии наук Словакии, 
опубликовали ряд  д ругих  сов
местных трудов. Мысль о воз
можности трансплантации м о з
говой ткани появилась у нас 
несколько лет назад. О днако, 
возм ожность реализовать ее 
была затруднена м ногим и тех
ническими, административны
ми, эконом ическим и барьера
ми.

— Насколько рискована по
добная операция)

—  С точки зрения современ
ной нейрохирургической прак
тики риск невелик. О днако  по
требовалась большая подгото
вительная работа. Создана 
рабочая группа, объединившая 
представителей 12 медицин
ских и технических специаль
ностей. Среди них —  гинеко
логи и эм бриологи , нейроэн- 
д окринологи  и биохим ики, ги
стологи и гистохимики, невро
логи и нейроф изиологи , пси
хиатры и психологи, иммуно
логи и анестезиологи. Успех 
операции зависит от каждого.

—  Почему вы сделали пер
вую операцию в Чехослова
кии, а на в своей клиника, а 
Тбилиси)

—  Конечно ж е , мне очень 
хотелось этого. Ведь я грузин 
и патриот своей родины . Од
нако, это оказалось невозм ож 
ным. Как я уж е сказал, такая 
операция с'тоит недешево, тре
буется соответствующая мате
риально-техническая база, кад
ры специалистов, которы х, к 
сожалению, в наш ем институ
те нет. Пригласить из других 
научных учреж дений  не м огу— 
нечем платить. В течение не
скольких лет мы неоднократ
но ставили этот вопрос перед 
различными инстанциями. При
нимались даже специальные 
решения на уровне Совета 
М инистров Г рузин ской  ССР о 
выделении нашему институту 
необходимых средств, обору
дования. О днако, пока, во вся
ко м  случае, все так и осталось 
на бумаге.

И все-таки, д ум аю  сделать 
такую  операцию  в Тбилиси до 
конце этого года. Но для это
го  придется всю  рабочую  
группу пригласить из Брати
славы...

Хочу подчеркнуть, что внед
рение в соврем енную  хирур
гическую  практику  методов 
нейротрансплантации открыва
ет перспективы лечения ряда 
практически неизлечимых се
годня заболеваний мозга.

Н а
ция.

с и и м к  е : идет опера-

ЧТК
Ф ото

ГРУЗИНФОРМ а
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НЕ СТОЯТ НИТРАТЫ ЗАТРАТ...
Тбилисские базары... Гости столицы приходят сюда, что

бы увидать ащо одну аа достопримечательность. В любое 
время года они поражают их обилием сельскохозяйственных 
продуктов, красотой даров нашей благодатной земли. Но 
нас, тбилисцев, этой экзотикой не удивишь.

Стоит переступить порог 
рынка, как вас оглуш ит харак
терный для него шум, сквозь 
которы й то  и дело прорывает
ся доверительный зов из-за 
прилавка, обещ аю щ ий продать 
подеш евле приглянувшиеся 
вам дары  природы . Н о это 
лишь ловко  закинутая удочка—  
попадись на ее кр ю ч о к , труд 
но выпутаться, не приобретя 
товар. Рынок, словно лотерея, 
от которой  почем у-то  в про
игры ш е всегда оказываемся 
мы , покупатели. Признаться, 
ка ж д о е  его  посещ ение сущ е
ственно отражается .не только 
не содерж им ом  нашего кар
мана, но и на здоровье, в слу
чае, если продукты  оказание» 
недоброкачественными. Гово
рить об этом побудило мнение, 
бы тую щ ее в последнее вре
мя среди покупателей, что, 
мол, продукты  сельского хо
зяйства, кром е  витаминов, «на
чинены» и... нитратами. На
звание столь распространен
ного  токсического  вещества, 
содерж ащ егося в мине р а л ь- 
ном  удобрении, м о ж н о  не объ
яснять посетителям рынка, ока
завш имся по ту или по эту 
сторону прилавка. И те, и д р у 
гие отлично знают его  зна
чение в сельском  хозяйстве, но 
каж ды й остается при своем 
интересе: чистые от нитратов 
продукты  хотят получить го 
рожане, но вряд ли прислу
шивается к  этим ітребованиям 
часть землепользователей, ко 
торая ради хорош его  товарно
го  вида своего урож ая  без
м ерно подкармливает почву, 
прям о говоря, нежелательны
ми химическими соединения
ми. И тут, м ож но  сказать, чет
ко  действует закон медици
ны —• лю бое лекарство мож ет 
превратиться в яд, если при 
его  прием е не соблюдать до
зировку. Вот и получается, что 
злоупотребление химией при 
внесении ее в почву вместо 
пользы приносит вред.

Слово «нитраты» сейчас са
м ое  популярное в рыночном 
речевом  обиходе. Разного ро 
да слухи о  «нитратовом» буме

и побудили работников сани- 
тарно - эпидемиологии е с к  и х 
служ б республики провести 
вы борочную  экспертизу про
дуктов, завозимых на рынок 
для продаж и. Надо правде от
дать долж ное  —  в целом ряде 
плодов, овощей, зелени были 
обнаружены  нитраты. Но эта 
доза незначительна, она не 
опасна для нашего здоровья, 
не грозит нам отравлением. И, 
как свидетельствуют сводки 
санитарно - эпидемиологичес
кой  службы  республики, куда 
поступает информация со всех 
концов Груэии, пока не заре
гистрирован ни один случай 
отравления сельскохоэ я й с т- 
венными продуктам и. Более то
го, сейчас на всех рынках 
крупны х городов республики 
созданы специальные службы, 
которы е проверяю т всю за
возим ую  для продажи сельско
хозяйственную  продукц ию  на 
наличие в них нитратов. Роль 
контролеров взяли не себя и 
студенты Тбилисского госу
дарственного м едицинского  ин
ститута, которы е таким обра
зом  получат зачеты, по произ
водственной практике.

М едики гарантируют, что в 
плодоовощ ных магазинах и на 
рынках будут допущ ены к  ре
ализации только чистые от 
нитратов п р о д укту . П оэтому не 
следует приобретать их за 
пределами этих торговы х объ
ектов. Ведь не секрет, что по
рой, соблазнившись низкой це
ной, мы покупаем зелень, ово
щи, ф рукты  недалеко от рын
ков, на улице, вдоль шоссей
ных д о р о г и т. д. Возм ожно, 
это именно тот товар, которы й 
забракован санитарными вра
чами и изъят из реализации. 
И не исключено, что от этих 
продуктов м ож но  получить от
равление.

Нитраты «преследуют» не 
только медики. Надежный за-* 
слон его  излишкам в п родук
тах ставят работники респуб
ликанского  научно - производ
ственного объединения «Груз- 
сельхозхимия» Госагропрома 
республики. Они— авторы реко 

мендаций по дозам, способам 
применения минеральных удо
брений с учетом климатических 
условий. Сейчас в районах рес
публики работает сорок лабо
раторий, оснащенных совре
менной измерительной аппа
ратурой для обследования 
сельскохозяйственных п родук
тов на высокое содержание 
азотистых соединений в пло- 
,дах и овощах. Труженикам се- 
-ла, вырастившим экологически 
здоровый урожай, выдаются

Природа и мы

сертифи к а т ы  —  документы, 
разреш ающ ие его  реализацию 
потребителям. О днако многие 
руководители перерабатыва
ющей промышленности не об
ременяют себя проверкой 
этих, образно говоря, дипло
мов на качество и принимают 
для заготовки продукты, кото
рые заблаговременно не про 
шли лабораторные обследо
вания. Не чревато ли такое 
равнодушие к качеству рис
ком  для потребителя?

Возникают и другие вопро
сы. Нельзя ли вовсе отказать
ся от минеральных удобрений 
при ведении сельского хозяй
ства, стоят ли нитраты тех де
нежных затрат, которые еж е
годно идут на минеральные 
удобрения? Тем более, что 
практика нам подсказала опыт 

'передовых хозяйств, которые 
отлично обходятся без этого 
и ему подобных отравляющих 
веществ. К таким хозяйствам, 
например, относится Гардабан- 
ский овощ еводческий совхоз 
(директор М агарам Гасанов), 
который полностью откасался 
от применения минеральных 
удобрений при выращивании 
овощных культур. Правда, ор
ганические удобрения обхо
дятся хозяйству куда дороже, 
но все эти расходы окупаются 
высокими урож аям и качествен
ной продукции, которая не 
залеживается на прилавках. И, 
конечно, таким продуктам  обе
спечен «зеленый свет» на лю 
бом рынке, никакие санитар
ные кордоны  ей не страшны. 
И это не единственное хозяй

ство в нашей республике, от
вернувшееся от минеральных 
удобрений.

Отвечая на наши вопросы, 
заместитель председателя рес
публиканского научно - про 
изводственного объединения 
«Грузсельхоэхимия», кандидат 
сельскохозяйств е н н ы х наук 
Ирина Цомая сказала, что в 
нашей республике взят курс  на 
снижение тенденции приме
нения минеральных удобрений. 
Все делается сейчас для того, 
чтобы выращивать продукты  
химически чистые. Кстати, сле
дует отметить, что наша рес
публика в среднем потребля
ет наименьшее количество ми
нерального удобрения (точнее, 
это составляет 183 килограмма 
на гектар) по сравнению с 
другим и республиками страны. 
И тем более, с зарубежными 
странами —  ФРГ, Австрией, 
Нидерландами, Японией и т. д., 
где погектарная норма состав
ляет около 500 килограммов. 
Тем не менее в этих странах 
никогда не возникаю т вопро
сы, связанные с избытком  нит
ратов в продуктах сельского 
хозяйства. Это объясняется вы
сокой культурой ведения зем
леделия, что является своеоб
разным «барометром» качест
ва плодов и овощ ей. Действи
тельно, избыток нитратов об
наруживается там, где  нару
шаются научные рекоменда
ции применения удобрений. В 
нашей республике это большей 
частью происходит в частном 
секторе сельского хозяйства, 
где  пока низка культура воз
делывания почв. Здесь, надо 
признать, не работает никакая 
система контроля. Сейчас в 
республиканском  научно-про
изводственном объедин е н и и 
«Грузсельхоэхимия» создаются 
рекомендации по применению  
минеральных удобрений на 
частных и садоводческих уча
стках. Специалисты считают, 
что землепользователи этой 
категории должны получать 
минеральные удобрения в пре
делах нормы, а не в неогра
ниченном количестве, как это 
нередко происходит. Под ко н 
троль следует взять и ассор
тимент удобрений. Ведь далеко 
не всякий вид пригоден для 
подкорм ки  почв данной есте
ственной структуры . Большую

помощ ь в этой важной работе 
в частном секторе сельского 
хозяйства м огут оказать сель
советы, взяв на себя заботы 
по охране окруж аю щ ей сре
ды. В частности, именно в 
сельсовете следуем проводить 
встречи сельчан, занятых на 
приусадебных участках, с уче
ными, агрономами, которые 
познакомят с новейшими до
стижениями науки, методами 
их внедрения у  себя в саду 
или на огороде. Вероятно, эти 
мероприятия помогли бы тру
ж еникам  села получить от спе
циалистов знания и по приме
нению минеральных удобре
ний, дозы, сроки  и методы 
внесения их в почву, допусти
мые. ГОСТом. Результат отсут
ствия такой работы на местах 
оборачивается производством 
продуктов с избыточными ни
тратами. К этом у ведет нерав
номерное, в больших количе
ствах внесение азотных удоб
рений в почву, они не сба
лансированы по фосфорным, 
калийным и м икроудобрениям. 
Последние обычно бывают 
причиной заболеваний расте
ний. Словом, не стоят нитра
ты затрат. Планомерное же 
«вытеснение» минер а л ь н ы х 
удобрений позволит многим 
хозяйствам вернуться к  тради
ционным естественным мето
дам подкармливания почв, ко 
торые обладают уникальной 
способностью дарить нам про
дукты  питания. Неспроста их 
часто называют живы м  орга
низмом. Они достались нам в 
наследство от наших далеких 
предков, которы е из уст в ус
та, от отца к  сыну передавали 
м удрую  заповедь —  земле ну
жен трудолюбивый хозяин. 
Д олг каж дого  поколения— обе
регать землю  от истощения, 
голод, известно, как и челове
ку, не идет ей на пользу. По
этому следует подкармливать 
ее удобрениями, но такими, 
которые не принесут вреда ни 
почвам, ни продуктам , выра
щенным на них. Говоря на язы
ке диетологов, это следует 
делать рационально, то есть 
по-научному. Таков реальный 
путь повышения урожайности 
почв и улучшения качества 
продуктов сельского хозяйства.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

МЕБЕЛЬ ДЛЯ 
ШКОЛЬНИКОВ

Не так уж  много оста
ется до начала нового 
учебного года. На Тби
лисской фабрике школь
ного инвентаря сейчас 
самое пнковое время.

Парты, столы ученические 
и лабораторные для кабине
тов химии и физики, клас
сные доски —  и это далеко 
не полный перечень предла
гаемого школьникам ассор
тимента.

Д о  конца года фабрика 
должна изготовить школь
ный инвентарь на 10 миллио
нов рублей. Семьдесят про
центов этой продукции пой
дет на оборудование новых 
школ. Более тридцати тби-

Факт крупным 

планом

лисских школ уж е  получили 
необходимый инвентарь.

В этом году ш кольную  ме
бель на ф абрике выпускают 
по новым проектам, разра
ботанным Всесоюзным базо
вым институтом проектиро
вания ш кольной мебели го 
рода Минска. Мебель эта из
готовляется с участием спе
циалистов Министе р  с т в а 
здравоохранения и Комитета 
народного образования рес
публики для младшего и 
старшего ш кольного возра
ста с учетом особенностей 
их обучения.

Пока у  ш кольников в раз
гаре каникулы, на фабрике 
ш кольного инвентаря дела
ется все, чтобы первое сен
тября стал настоящим празд

ником  для ш кольников.

Мариам ХВЕДЕЛИДЗЕ, 
студентка фа куль т е т а 
журналистики Тбилисско
го государственного уни
верситета имени И. Джа- 
вахишвнли.

С т и х и я  и л ю д и

И З  Ф О Н Д А  
МИЛОСЕРДИЯ...

На беду пострадавш их
от стихийного бедствия в 
нагорной А д ж ари и  от
кликнулись тысячи людей 
нашей страны.

О собую  заботу проявили 
С оветский фонд милосердия 
и здоровья и е го  республи
канское  отделение. П редсе
датель правления А д ж а рско 
го  отделения Советского 
ф онда милосердия и зд о р о 
вья проф ессор Георгий Сту- 
руа сказал наш ему кор р е с
понденту:

—  Недавно для пострадав
ших к  нам поступило на 70 
тысяч рублей одеж ды  и бе 
лья, крупная денежная сум 
ма выделена такж е Респуб
ликанским  отделением Со
ветского  ф онд а . И вещи, и 
деньги отправлены в район 
бедствия и будут распреде
лены среди пострадавших. 
Это —  жители сел Ш уахев- 
ско го , Х улойского  и Квдско - 
го  районов. Наша организа
ция прилагает все силы, что
бы  облегчить го р е  потерпев
ш им. М ы  часто бываем в се
лах, которы е ещ е долго б у
дут носить печать трагиче
ских событий.

Роберт ПЕРАДЗЕ. 
(К о р р . «Зари Востока»).

Р Е А К Ц И Я  М О Л Ч А Н И Я
19 марта 1989 года в нашей газете была 

опубликована статья заместителя директора 
Института рукописей им. К. Кекелидзе АН 
Грузии, профессора Эдишера Хоиітария-Брос- 
се, которая называлась «Книги в воде». Речь 
в ней шла о плачевном положении Истори
ческой библиотек* которая размещается в 
здании Норашенско<Г церкви по улице Лесе- 
лидзе в Тбилиси, где нет самых элементар
ных условий для хранения книг и пользова
ния ими, а часть фондов этой библиотеки 
находится в сыром подвале дома Не 21 по

улице Ираклия II. Ценнейшие книги букваль
но гниют в воде, но никто не собирается их 
спасать, несмотря на настойчивые обращения 
в Тбилгормсполком. В этой позиции, подчер
кивал автор статьи, проявляется и ведомст
венная разобщенность, и пренебрежение ин
тересами национальной ' культуры.

Как ж е нам осуществлять Государственную 
программу исторических исследований в рес
публике, если нет возможности пользоваться 
книжным фондом Исторической библиотеки!

Вопрос этот, увы, повис в 
воздухе, хотя конкретно адре
совался Тбилгориспо л к  о  м  у, 
так ка к  именно он должен 
был решить вопрос о выде
лении соответствую щ его по
мещ ения для размещ ения хо
тя бы части ф ондов библиоте
ки.

П рош ло три месяца, и очень 
хотелось бы  написать, что про 
блема сдвинулась с места, од
нако сделать этого не м ож ем , 
потому что Тбилгорисполком  
не только не отреагировал на 
просьбы  А кадем ии наук рес
публики передать ем у „для 
книг два высвободившихся на 
территории А кадем гор  о  д  к а 
двухэтажных здания, но никак 
не ответил и на выступление 
газеты, с пом ощ ью  которой 
проф ессор Э. Хош тария-Броссе 
пытался на него воздейство
вать.

О чевидно, тут считают, что 
гласность гласностью, но если 
в кр у г  забот Тбилгорисполко- 
ма и е го  отдела культуры  не

входят заботы о библиотеке, 
то и говорить не о  чем.

Зато редакции ответил за
меститель министра здраво
охранения И. Пагава, так как 
а статье «Книги в воде» зе

ки (РНМБ) М инздрава Грузин
ской  ССР.

Как известно, фонды послед
ней создавались с 1864 года 
при Кавказском  медицинском  
обществе и являются ценней-

Возвращаясь к напечатанному

трагивался и вопрос о  необхо
димости освободить первый 
этаж здания Института истории, 
археологии и этнографии от 
книг находящейся там библио
теки М инздрава республики. 
Отмечая, что в статье правиль
но изложены  плачевное со
стояние ряда библиотек и не
допустимые условия хранения 
ценнейших книжны х ф ондов, в 
ответе вместе с тем сказано: 

«Автором статьи были д о пу 
щены неточности в части, ка
сающейся Республиканской на
учной медицинской библиоте-

ш им достоянием грузинского  
народа. В настоящее время 
библиотека располагает 600.000 
единицами уникальных мате
риалов по вопросам медици
ны. М ногие из кн и г —  в един
ственном экзем пляре. С 1939 
года библиотека размещается 
в здании по улице Тархнишви- 
ли, 2, в котором  временно 
размещался Тбилисский ме
дицинский институт до  перехо
да в новое здание. После то
го, как здание освободилось, 
появилась возм ожность соз
дать более нормальные усло

вия для работы библиотеки, 
однако вначале там разместил
ся аппарат Калининского рай
кома партии Тбилиси, а з а - ' 
тем — Институт истории, ар
хеологии и этнографии им. 
Джавахишвили Академии наук 
Грузии. Таким образом , не на
ша библиотека заняла поме
щение, принадлежавшее ра
нее институту, как пишет ав
тор статьи, а наоборот, инсти
тут занял здание, принадле
жавшее М инздраву Грузин
ской ССР.

Так или иначе и научный ин
ститут, и библиотека оказались 
в стесненных условиях.

В настоящее время по д о го 
воренности М инздрава рес
публики с С овпроф ом  Грузии 
для РНМБ выделен III этаж 
во Д ворце культуры  и техни
ки медработников. О днако в 
выделенном помещ ении м ож 
но разместить м аксимум 70 
тысяч единиц кн иж н ого  фонда. 
Хотя это несколько улучшит 
условия хранения книг и поль
зования им и ,'полностью  проб
лемы не снимает. •

Поэтому Тбилгорисполкомом 
реш ено построить новое зда
ние для библиотеки, и с этой 
целью уже выделена террито
рия на улице Хетагурова. На
чато проектирование здания, 
его строительство внесено в 
проект плана капитальных вло
жений на 1990 ‘год, который

представлен в Госплан респуб
лики на рассмотрение.

Как известно, в X III пяти
летке предусмотрено строи
тельство нового комплекса Ин
ститута истории, археологии 
и этнографии, и было бы це
лесообразным, чтобы после 
высвобождения помещений, 
занимаемых ныне библиотекой, 
они были переданы для нужд 
здравоохранения».

Планы прекрасны, но боюсь, 
что до  их осуществления кни
ги просто не доживут. Поэто
му вполне понятна тревога и 
ученых, и м едиков по поводу 
состояния и размещ ения кн и ж 
ных фондов по истории и ме
дицине, составляющих неотъ
емлемую часть национального 
достояния народа. И кто бы 
чье помещ ение ни занял, факт 
остается ф актом —  книги при
ходят в негодность из-за не
приемлемых условий хранения, 
ими невозм ожно пользоваться, 
что, наверное, не способствует 
повышению уровня и качества 
научных исследований, осло
жняет работу ученых, как ис
ториков, так и медиков. По
этом у мы вынуждены вернуть
ся к  этой проблеме и надеем
ся, что Тбилгорисполком най
дет возм ожность в ближайшее 
время поместить книги в бла
гоприятные для них условия 
и своевременно сообщ ит об 
этом редакции.

Светлана МАНСВЕТАШВИЛИ,

И в  с н и м к е :  Б а т у м с ки й  д е л ь ф и н а р и й .

Фото Ильи Каландадэе.

Е ш ы ш о в и в Е ю е ж Е н э в в Е О Е а Б з е н а в в
В Н А Г Р А Д У - К У Р С К И Й  С А М О В А Р

Более ста советских дзю до
истов, входящ их в различные 
сборные СССР, вместе со сво
ими соперникам и из Венгрии, 
Испании, Польши и Ю ж ной К о 
реи выступили в м еждуна
родном  турнире, проведенном 
на родине двукратного чем
пиона мира и чемпиона М ос
ковской олимпиады Николая 
Солодухина —  в Курске.

Соревнование это служило 
одним из этапов подготовки 
наших атлетов к  чемпионату 
мира по дзю до, которы й со

стоится в Белграде в октябре 
нынеш него года. С лучшей 
стороны  проявил себя в К ур 
ске один из сильнейших ат
летов СССР в тяжелой весо
вой категории, мастер спорта 
м еж дународного  класса при
зер чемпионата Европы кутаи
сец А какий  Кибордзалидэе. 
Он одержал победы над все
ми соперниками и завоевал 
первые места в своей весо
вой категории и в абсолютном 
первенстве. В награду за ма
стерство грузинский  дзю доист

получил оригинальный приз — 
расписной русский самовар.

Такие ж е призы  были вру
чены и д ругим  победителям 
м еж дународного  турнира. Это 
Сергей Космынин из М инусин
ска (весовая категория до 
65 кг), Салават Мингаэов из 
Челябинска (до 71 кг), ‘Рашид 
Ибрагимов из Махачкалы (до 
78 кг), Олег Мальцев из Лесо- 
сибирска (до  86 кг), Леонид 
Свирид из М инска  (до  95 кг) 
и Ю н Хен из Ю ж ной Кореи 
(до 60 кг).

Д О Р О Г И Е  Ч И Т А Т Е Л И !
ИД Е Т  П О Д П И С К А

Обращаем ваше внимание — в роз
ничную продажу газета «Заря Во
стока» поступает в весьма ограничен
ном количестве, и вы не всегда см о
жете ее приобрести в киосках.

Подписаться на нашу газету можно до 
15 числа каждого месяца, и с  1 числа сле
дующ его месяца вы будете получать га
зету.

Стоимость подписки на шесть месяцев —  
3  рубля 90 копеек, на три месяца — 1 
рубль 95  копеек.

Э А . Р Я
ВОСТОКА

Ин д е к с  —  66432 .

П О Д П И С КА НА жЗАРЮ ВОСТОКА» П РИ 
НИМ АЕТСЯ БЕЗ О ГРАН И ЧЕН И И . ОФОР
М ИТЬ ЕЕ М О Ж Н О  В Л Ю БО М  П Р Е Д П Р И Я 
ТИ И  СВЯЗИ * СОЮ ЗПЕЧАТИ», А ТА КЖ Е  У 
О БЩ ЕСТВЕННЫ Х РАСПРОСТРАНИТЕЛЕЙ  
ПО МЕСТУ РАБОТЫ

П и с ь м о  
в р е д а к ц и ю
В опубликованном в номере 

газеты «Заря Востока» от 22 
июля Заключении следствен
ной подком иссии Комиссии 
Верховного Совета Грузинской 
ССР по расследованию обстоя
тельств, имевших место в 
г. Тбилиси 9 апреля 1989 го 
да, допущ ены неточности, ко 
торые должны  быть обяза
тельно уточнены при состав
лении окончательного и пол
ного  заключения. -В частности, 
пункт 6-й не вытекает из пра
вильно представленных в его 
разъяснительной части факти
ческих материалов и вообще 
лишен объективных основа
ний. Это было отмечено еще 
в моем заявлений, опублико
ванном в номере газеты «Ко- 
мунисти» от 18 мая с. г. В 
нестоящее время подробная 
о б іяснительная записка по по
воду вышеуказанных неточно
стей передана м ною  Ком ис
сии Верховного Совета Гру
зинской ССР.

Зураб ЧХЕИДЗЕ.

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

КАК МЫ ОБЕСПЕЧЕНЫ 
Л Е К А Р С Т В А М И

III ГРУППА

Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от
90 д о  100%:

«Апилак» 0,01 суппозитории 
Бисекурин табл. №  21 
Д езоксикортикостерон 0,005 табл. 

№  50
Д езоксикортикостерон 2,5% р-р 

д /ин.
Дексаметазон 0,0005 табл. N9 50 
Дексаметазон (Дексона, Дексазон) 

д /ин.
Ж елудочный сок 100 м л ' 
Кальцитрин 15 ЕД №  5 д /ин. 
Кенолог д /ин.
Кломифенцитрат 0,05 табл. 
Л изоцим  0,1
М икроф оллин-ф орте табл. 
Норэтистерон 0,0005 драж е 
Овидон 0,1 табл. №  63 
Ораэа гранулы 100 г 
Полькортолон аэрозоль 
Постинор 0,1 табл. №  10 
Преднизолон 0,005 табл. №  100 
Преднизолон 0,5% мазь 10,0 
П ропоцеум  мазь 30 г 
Ретаболил 5% р -р  д /ин.
Силибор (Карсил) табл. №  25 
Тиреоидин 0,05 и 0,1 табл. 
Тиреоком б табл. №  50 
Тиреотом табл. № 60 
Трийодтиронина г /х  табл.
Туринал табл. №  20 
Ф луцинар мазь 15 г 
Ф олликулин 0,5% р -р  д /ин . 
Ф тор о ко р т мазь 15 г

III
III

IV
IV

IV

I —

II _ ___

II н і IV

іі і IV
— іи IV
II п і IV
II іп IV

— — IV

II ___ IV
_ — —

II іп IV
II іі і IV
II іи —
ІГ  11

іи —

М
п іп IV
п іі і IV
п іі і IV
п іп IV
п іп IV
п іп IV
и іі і IV
и пі IV
н іп IV
н ін IV
п ім IV
и іі і IV

XII. АНТИГИСТАМИННЫЕ ПРЕПАРАТЫ 

Ожидаемое удовлетворение заявки в среднем на 76,5%.

I ГРУППА
Препараты, заявка на которые будет удовлетворена до 

50%:

Бикарфен 0,05 табл. №  20 
Дипразин (пипольфен) табл.
Дипразин 2,0 р-р  д /ин . (37%)
Супрастин 2% р -р  д /ин . (16,7%)
Ф енкарол  0,025 табл. №  50

о II ГРУППА

Препараты, заявка на которы е будет удовлетворена от
50 до  90% :

II III IV

II
II III

—

II III IV

Д им едрол 1% р -р  д /ин. 
Д им едрол суппоэ. №  10 
Дипразин 0,005 табл. №  10 
Диазолин 0,1 драж е №  20

I II —  IV
—  —  —  IV

I II III IV

III ГРУППА

— II _ —

1 II III I V
— II I II IV

1 II III I V

1 II III I V

— II 111 IV_ — III
1 II III IV

не аыделено

— II III IV

1 II III —
не аыделено

_ — III IV
1 II III IV
1 II III IV

1 II _  ' IV
1 II III IV
1 II III —
1 . II III —

Препараты, заявка на которы е будет удовлетворена от 
90 д о  100%:

Диазолин 0,05 драж е №  20 
Д им едрол 0,05 табл. №  10 
Перитол табл. №  20 
Супрастин 0,025 табл. №  20 
Тавегил 0,001 табл. №  20

X III. СУЛЬФАНИЛАМИДНЫЕ ПРЕПАРАТЫ 

О жидаемое удовлетворение заявки в среднем на 64,6%.

I ГРУППА

Препараты, заявка на которы е будет удовлетворена до
50%:

Бактрим суспензия 100 мл 
Мафенида ацетат 10% мазь 
Стрептоцидовая мазь 10%
Сульфасалаэин 0,5 табл. №  50 
Сульфацил-натрий (альбуцид) 20%

1.5 мл (12,4%)
Сульфацил-натрий (альбуцид) 30%

1.5 мл
Этазол-натрий 10% р -р  д /ин.
Салаэопиридазин 0,5 табл.
Стрептоцид порош ок 
Стрептоцид 0,3 и 0,5 табл.
Сульфацил-натрий (альбуцид) 

порош ок
Сульфацил-натрий 30% Р-Р по 5 мл 
Бисептол 0,12 табл. №  20 (40% )
Бисептол 0,48 табл. №  20

II ГРУППА

Препараты, заявка на которые будет удовлетворена от 
90 До 100%:

Сульфадимезин 0,5 табл. №  10 
Сульфадиметоксин 0,5 табл. №  10 
Сульф амонометоксин 0,5 табл. № 10 
Сульфатон 0,35 табл. N9 20 
«Сунореф» мазь 15 г I
Ф талазол 0,5 №  10 I
Этазол 0,5 №  10 I

XIV . ВИТАМИННЫЕ ПРЕПАРАТЫ

О жидаемое удовлетворение заявки в среднем на 68,6%.

I ГРУППА

Препараты, заявка на которы е будет удовлетворена до
50%:

А скорбиновая кислота (витамин С)
10% 1 мл д /ин . (21% )

Аскорбиновая кислота (вит. С)
10% 2 мл д /ин.

«Аскорутин» табл. №  50 
«Гексавит» табл. №  50 
Бенфотиамин 0,025 табл. №  100 

(40% )
Каратолин 100 мл 
Никотиновая кислота 1 % д/ин.
Облепиховое масло 100 мл (43,3%)
«Облекрл» коллаген, пленка 
Рутин "0,02 табл. №  50 (36,2%)
Ф итоменадион капе. (вит. К)
Флавинат 0,002 в компл.
Ш иповника масло 100 мл (35% )
Кокарбоксилаза 0,05 д /ин . (5,4%)
Тиамина хлорид 5% р -р  д /ин.
Цианкобаламин (вит. В 12) 100 м г 

д /и н . (43,3%)

II ГРУППА

Препараты, эаяэка на которые будет удовлетворена от 
50 до  90%:

II III —
II III IV
II III IV

II III IV
II III IV
II III IV

1
не выделено

IV

1 II III IV
1 II — IV
1 II III IV
1 II III IV
1 II III IV

* 1 II III IV
1 II III —
1 II — IV

— — — IV— — _ IV
1 II III IV
1 II III 

не выделено
тттт

1 _ _

Витамин С табл. №  200 1 II III IV
«Аэровит» табл. №  30 1 — III IV
Витогепат 2 мл д /ин. 1 II — IV
«Гендевит» табл. N2 50 1 II III IV
«Декамевит» табл. №  20 1 II III IV
Ревит табл. №  100 1 II III IV
Д иодин р -р  10 мл д /ин. 1 II III IV
Ф осф отиамин 0,01 табл. №  50 1 — III —
Цианкобаламин (вит. В 12) 200 м г

Д/ин. 1 II III IV
Цианкобаламин (вит. 8 12) 500 м г

Д /ин. 1 II III .—
Ш иповника плодов сироп 260 мл 1 II III IV
«Ундевит» табл. №  50 1 II III IV
Кальция пвнгамат (В 15) №  100 1 II III IV

(Продолжение следует).

(Начало см. е Ы9№ от 18, 19, 20 и 21 июля с. г.).

А д р е с  р е д а к ц и и :  380008. Тбилиси-8, пр. Руставели, 42.
Т е л е ф о н ы : «тдвя писем и общественного мнение —  93-13-54, 93-22-19; обще- 

т е м н е в  пене мне» —  «9-14-69; отдел объявлений — 93-93-94.
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